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В 93 новых квартирах отметят праздник калужане, 
переселившиеся из аварийного жилья

ВСЕГДА ВМЕСТЕ
Почему 
многодетные 
супруги Наталья и 
Дмитрий Плечистые 
решили круто 
изменить свою 
жизнь и переехать 
из Киева в Калугу

ДНЕВНОЙ ДОЗОР 
Как работает 
механизм контроля 
и фиксации 
нарушений правил 
платных парковок
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Почтили  
память героев

В День Героев Отечества, 9 декабря, 
вспоминали не только павших,                               
но и чествовали ныне живущих.

ЦВЕТЫ К МОГИЛЕ  
НЕИЗВЕСТНОГО СОЛДАТА

На площадь Победы пришли Глава городского само-
управления Юрий Моисеев, первый заместитель Город-
ского Головы Александр Серяков, военный комиссар  
г. Калуги и Ферзиковского района, депутат Городской Думы 
Андрей Иванов, представители городских общественных 
ветеранских организаций, юнармейцы, чтобы поклониться 
Героям Отечества. В торжественной обстановке они воз-
ложили цветы к Могиле Неизвестного Солдата.

Напомним, с 1992 по 2022 год высшей 
награды «Герой России» удостоены более                               
1100 соотечественников. 

Стоит также отметить, что в ходе каждого вооруженного 
конфликта, в котором участвовала наша страна, неизменно 
появлялись свои герои. Не стала исключением и СВО на 
Украине.

МИТИНГ У ПАМЯТНИКА «ЖУРАВЛИ»
Члены городской общественной организации «Боевое 

братство» возложили цветы к мемориалу воинам-интер-
националистам и почтили память минутой молчания. 

Руководитель организации Игорь Серегин 
напомнил присутствующим, что эта памятная 
дата – дань государственного и общественного 
уважения тем, кто удостоен звания Героя 
Советского Союза Российской Федерации, ордена 
Святого Георгия и ордена Славы.

– В нашем регионе звание Героя Советского Союза носят 
более 150 человек, в основном это участники Великой 
Отечественной войны. Имена героев высечены на колон-
нах за бюстом Маршала Победы Георгия Жукова в одно-
именном сквере Калуги. Здесь же находится Аллея Славы 
с бюстами восьми калужан – Героев Советского Союза, 
а также стенды с портретами жителей области – героев 
страны и полных кавалеров ордена Славы, – сообщил он.

О преемственности поколений и работе с молодежью 
по патриотическому воспитанию говорили ветеран во-
енно-космических войск Александр Трусевич, ветеран 
войны в Афганистане Виктор Теренков, ветеран войны 
в Афганистане и Северном Кавказе Герой России Сергей 
Левашов, руководитель областной организации «Боевое 
братство» Андрей Голубев.

– Праздник проходит под сенью православного празд-
ника – Георгия Победоносца, это добрая восстановленная 
традиция российского воинства. И мы здесь стоим, чтобы 
напомнить всем: есть в России настоящие Герои Отечества. 
Не герои эстрады, не звезды шоу-бизнеса, а истинные ге-
рои России. Наша задача – не дать забыть героев ушедших, 
защитить и поддержать героев живущих, чтить память тех, 
кто ценой жизни заслужил это высокое звание, – напомнил 
участникам митинга Андрей Голубев. 

Александр ТРУСОВ
Фото Антона Забродского

Первый заместитель 
руководителя 
администрации 
президента Сергей 
Кириенко вручил 
губернатору Калужской 
области орден Дружбы.

Торжественная цере-
мония прошла в 
Кремле 13 дека-
бря. Указ о на-
г р а ж д е н и и 
главы регио-
на орденом 
Дружбы был 
п о д п и с а н 
президентом 
России в кон-
це сентября, 
накануне 50-ле-
тия губернатора.

Владислава Шапшу 
наградили

Фото из Telegram-канала Ильи Зенова

Принят бюджет города 
на 2023 год

Заседание Городской Думы 
состоялось 14 декабря. 

Бюджет сбалансирован, доходы и рас-
ходы городской казны составят 17,5 млрд 
рублей.

На социально-культурную сферу направ-
лено 64 % расходов.

– Сегодня принято очень важное для на-
шего города решение, утверждён главный 
финансовый документ, по которому Калуга 

будет жить и развиваться в следующем 
году. Принятию бюджета предшествовала 
тщательная проработка всех его аспектов: 
источников финансирования, межбюд-
жетных трансфертов, направлений рас-
ходования средств. Несмотря на экономи-
ческие трудности, это бюджет развития, 
традиционно сохранивший социальную 
направленность, – прокомментировал  
Глава городского самоуправления Калуги  
Юрий Моисеев. 

Орден Мужества
На заседании Гордумы 14 декабря Глава 
городского самоуправления Калуги Юрий 
Моисеев, Городской Голова Дмитрий 
Денисов и военный комиссар Калуги 
Андрей Иванов вручили орден Мужества 
маме и сестре героя, погибшего в ходе 
спецоперации.

Виктор Небыков родился и вырос в Москве, 
окончил Московское суворовское военное 
училище. Затем семья переехала в Калугу. 
Виктор окончил Калужский филиал МГЭУ, 
стал юристом, работал в одном из банков. В 
мае 2022 года он добровольцем отправился 
в зону проведения специальной военной 

операции. Гвардии ефрейтор, гранатометчик 
51-го парашютно-десантного полка Виктор 
Небыков погиб в бою, ему было 28 лет.  

– Я очень горжусь своим сыном, ему хо-
телось внести свой вклад в защиту Родины. 
Большое спасибо всем, кто поддерживает нас 
и помогает, – сказала Ольга Небыкова.

Пресс-служба Городской Думы

Данной наградой отмечаются граждане 
России и иностранных государств за 
вклад в укрепление сотрудничества и 
дружбы наций и народностей, а также 
развитие экономического и научного 

потенциала нашей страны, укрепление 
дружественных отношений между 
государствами.
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Отказаться  
от иллюзий

В минувший понедельник страна 
отметила День Конституции. Напомню, 
Основной Закон нашей страны был 
принят на всеобщем референдуме в 
1993 году. Конституция принималась 
в суровых условиях: противостояние 
между президентом Ельциным и 
Верховным Советом завершилось 
расстрелом парламента, бушевал 
экономический кризис. Позиции России 
на мировой арене были сведены к 
нулю. Можно сказать, что на тот момент 
конституция стала одним из стержней, 
скрепляющих государство. 

Но со временем стало понятно, что для 
дальнейшего развития страны в нее необходи-
мо внести изменения. Эту идею в январе 2020 
года в послании Федеральному Собранию 
озвучил президент Владимир Путин. На прохо-
дившем с 25 июня по 1 июля общероссийском 
голосовании поправки поддержали около  
80 % проголосовавших.

Тем самым было обеспечено стабильное 
развитие страны на годы вперед, а также 
укреплена государственность. Если говорить 
в общем, то внесенные в конституцию изме-
нения укрепили социальные гарантии, дали 
новые эффективные инструменты государ-
ственному управлению, помогли защитить 
историю, традиции и совместные ценности 
нашего народа. 

На этой неделе продолжалось активное 
обсуждение скандального интервью экс-
канцлера Германии Ангелы Меркель, данное   
газете Zeit. Как известно, в нем она откровен-
но призналась, что подписание в 2014 году 
Минских соглашений было попыткой «дать 
Украине время, чтобы стать ещё сильнее». 
По её словам, уже тогда всем было ясно, что 
конфликт заморожен, а проблема не решена. 
Фактически это полностью подтверждает то, 
о чем все давно говорят, а именно: нынешний 
конфликт на Украине возник исключительно 
по вине Запада. США и их союзникам ни в коем 
случае не нужен мир на Украине. Им нужен по-
стоянный инструмент давления на нашу стра-
ну. Поэтому они срывали и будут продолжать 
срывать все попытки мирно урегулировать 
украинский кризис. Меркель честно сказала, 
что Западу нужно было время для того, чтобы 
укрепить киевский режим и накачать его ору-
жием, что они и сделали.

Мы в очередной раз убедились в лицеме-
рии и лжи наших западных «партнеров». Это 
ещё раз доказывает, что они вообще не со-
блюдают договорные обязательства и могут 
очень легко отказаться от своих слов. Таких 
примеров масса. Вспомним, что во время май-
дана министры иностранных дел Германии, 
Польши и Франции дали гарантии мирного 
развития ситуации и передачи власти оппо-
зиции. Россия согласилась с этим вариантом. 

Но не успели просохнуть чернила на доку-
менте, как Запад инициировал государствен-
ный переворот. К власти пришли радикалы, 
которые сразу развязали войну в Донбассе. 
После всего этого оснований для доверия 
Западу не осталось никаких. Это надо четко 
понимать и не обманывать себя иллюзиями.

Сразу четыре двойни 
утром 13 декабря 
появились на свет в 
перинатальном центре 
областной клинической 
больницы – четыре 
девочки и четыре 
мальчика.

Редчайший случай, говорят 
врачи. В начале года в Калуге в 

течение недели, с 24 по 29 января, 
на свет появились четыре двойни. 
В апреле в областном центре ро-
дилось четыре двойни. Но чтобы 
сразу за одни сутки – такого еще 
не бывало!  

В марте 2020-го в московском 
роддоме больницы № 15 имени 
Филатова также за одну ночь 
родилось четыре двойни. В сто-
личном роддоме это был первый 

случай за последние 10 лет. 
Что касается калужских мам, все 

они из разных уголков области – 
две калужанки, одна из Больших 
Козлов и одна из Малоярославца.

Медики перинатального центра 
сообщили, что три мамы рожали 
почти в одно и то же время, а одна 
чуть позже. Роды проходили в 
штатном режиме. Дети у трех мам 
родились доношенные. Благопо-
лучно появились на свет и недо-
ношенные двойняшки, которые 
весь период беременности мамы 
находились под наблюдением 
врачей. Все роды прошли благо-
получно. Коллектив больницы 
считает такое массовое рождение 
двойняшек одним из лучших по-
дарков к Новому году.

Всего в перинатальном 
центре в 2022 году родилось 
75 двойняшек, три мамы 
родили по тройне.

Александр ФАЛАЛЕЕВ

– В этом году при подготовке и проведении ново-
годних событий главный акцент сделан на детскую 
аудиторию и семейный отдых. Запланировано               
46 общегородских мероприятий: 23 – на центральных 
площадках и 23 – в микрорайонах города, – подчер-
кнула Яна Васина. 

Основными площадками празднования 
станут Городской парк культуры и отдыха 
и Театральная площадь. Открытие 
резиденции Деда Мороза в парке культуры 
и отдыха состоится 24 декабря в 14:00.                                 
Дед Мороз и Снегурочка поздравят калужан 
с наступающим Новым годом и зажгут огни 
на елке. Встретиться с главными зимними 
волшебниками можно будет  
25 декабря, а также 2, 3, 4 января                           
с 14:00 до 17:00. 31 декабря резиденция              
будет открыта с 12:00 до 15:00. 

Открытие главной новогодней елки состоится на 
Театральной площади. 31 декабря в 18:00 здесь нач-
нется праздничная концертная программа «Калуга 
новогодняя» с участием творческих коллективов и 
солистов города. 

– В этом году из плана мероприятий исключены 
праздничные фейерверки, дискотеки и концерты при-
глашенных артистов, – напомнила Яна Вячеславовна. 

По традиции на пешеходной части улицы Теа-
тральной и вдоль Театрального сквера, по улице 
Кирова, с 19 декабря по 7 января будет работать 
новогодняя ярмарка. А в сквере у Городской Управы, 
на ул. Ленина, с 30 декабря по 7 января развернется 
Космическая новогодняя ярмарка. 

Первое утро нового года начнется с традицион-
ного легкоатлетического забега на набережной 
Яченского водохранилища. Начало стартов – в 11:00.

3 января в 11:00 в сквере имени космонавта Вол-
кова откроется «Парад снеговиков». Если позволит 
погода, слепить их могут все желающие. 4 января в 
это же время здесь запланирован лыжный спринт, 
а 5 января – лыжный марафон на базе спортивной 
школы «Старт». 

Ну и, конечно, для самых маленьких жителей 
и гостей областной столицы будут организованы 
театрализованные представления, концертные про-
граммы и конкурсы. Основной площадкой праздника 
станет Городской парк культуры и отдыха.

Циклом мероприятий откроется рождественская 
неделя в храме Пророка Иоанна Предтечи и храме в 
честь Рождества Пресвятой Богородицы. А 7 января 
Калужская епархия проведет рождественские елки 
в Концертном зале областной филармонии и ТЮЗе.

Подготовила 
Ольга СМЫКОВА

Активный Новый год

Парад двойняшек

О подготовке областной столицы к встрече 2023 года на городской планерке  
рассказала начальник управления культуры Яна Васина.

С подробной афишей празднования Нового года вы можете ознакомиться на стр. 30,  
а также на сайте нашей газеты и на сайте Городской Управы
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Обсуждение данного 
вопроса стало одним из 
основных на заседании 
регионального кабинета 
министров, прошедшем 
под председательством 
губернатора Владислава 
Шапши. 

Как рассказал министр транспорта 
области Владимир Волочай, плано-
вый объем ремонтных работ на 2022 
год составлял 190 км. Фактические 
показатели превышают плановые – 
отремонтировано 205 км. 

– В 2022 году завершено строи-
тельство обхода Калуги на участке 
Анненки – Жерело. Заключены госу-
дарственные и муниципальные кон-
тракты на ремонт и реконструкцию 
дорог, ввод в эксплуатацию которых 

запланирован на 2023 год. Их общая 
протяженность – 142 км. Реализация 
многих объектов начата в текущем 
году. В первом квартале 2023 года 
дополнительно будут заключены 
контракты на ремонт дорог протяжен-
ностью 26 км. Начат ремонт мостовых 
сооружений. Завершена реконструк-
ция моста через Жиздру в Козельском 
районе. В целом в 2022 году за счет 
средств, предусмотренных как на 
реализацию государственной про-
граммы, так и нацпроекта, выполнены 
работы по ремонту, строительству и 
реконструкции девяти мостов, – рас-
сказал Владимир Волочай. 

Министр также отметил, что 
в 2022 году для организации 
безопасного движения 
приобретено 16 стационарных 
комплексов фото- и 
видеофиксации нарушений ПДД. 
Общее количество составило 
93 единицы. Также закуплено 
шесть мобильных комплексов. 

В полном объеме выполнены инже-
нерные мероприятия по повышению 
уровня безопасности на автодорогах: 
установлено 9,5 км барьерных ограж-
дений, 0,6 км пешеходных огражде-
ний, нанесена дорожная разметка на 
2000 км областных дорог, выполнено 
устройство 15 проекционных пеше-
ходных переходов, оборудовано ис-
кусственным освещением 48 км дорог 
в 31 населенном пункте. 

– Ключевой показатель нацпроекта –  
снижение смертности в результате 
ДТП. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года количество 

ДТП снизилось на 3,2 %, – подчеркнул 
министр транспорта.

О дорожных работах в областной 
столице участников заседания проин-
формировал Городской Голова Калуги 
Дмитрий Денисов.

– Нацпроект «Безопасные каче-
ственные дороги» дает осязаемые 
результаты. За четыре года в городе 
отремонтировано 59 автомобильных 
дорог общей протяженностью 99 км. 
Их общее финансирование – 2 млрд 
89 млн рублей, – отметил градона-
чальник. 

В свою очередь, Владислав Шапша 
напомнил, что приведение дорог в 
нормативное состояние – это задача, 
которую поставил президент Влади-
мир Путин. 

– Реализация проекта в следующем 
году будет продолжена. Очень важно 
сохранить темп и подготовиться к 
работе в следующем сезоне. Необ-
ходимо провести обеспечивающие 
работы, делать их добросовестно, 
качественно, – сказал губернатор. 

Он также поручил руководителям 
дорожной сферы региона заранее ин-
формировать жителей о ведении до-
рожных работ. И отметил, что регион 
участвует в федеральной программе 
по замене ветхих коммуникаций, их 
нужно включать в план комплексной 
замены при ремонте и строительстве 
дорог. 

– Правительство Российской Феде-
рации озвучило планы и предложения 
о том, что такая программа должна 
быть реализована. Мы должны в ней 
найти свое место – в крупных городах 
поменять изношенные сети, – подыто-
жил Владислав Шапша.

Правительство региона 
одобрило Стратегию 
социально-экономического 
развития области  
до 2040 года.

Обзор основных направлений стра-
тегического развития региона до 2040 
года на заседании областного прави-
тельства в понедельник представил 
заместитель губернатора Владимир 
Попов. Перед его выступлением 
руководитель области Владислав 
Шапша напомнил, что этот документ 
определяет вектор развития региона 
на ближайшие 20 лет.

– Мы не должны останавливаться, 
в любых условиях необходимо найти 
свои сильные стороны и идти вперед, 
предпринять все усилия, чтобы жите-
ли области были уверены в завтраш-
нем дне, – подчеркнул глава региона. 

В свою очередь, Владимир Попов 
отметил, что основная цель, обозна-
ченная в документе на два ближайших 
десятилетия, – укрепление экономи-
ческой самостоятельности, социаль-
ной стабильности и технологического 
лидерства. При его подготовке учтены 
определенные указами президента 
России задачи и новая геополитиче-

ская и экономическая повестка, сфор-
мировавшаяся в 2022 году. 

Говоря о Стратегии, заместитель гу-
бернатора отметил четыре основных 
направления, на которых базируется 
документ. Социальное благополучие 
предполагает совершенствование 
рынка труда и образования, обеспече-
ние высоких стандартов качества жиз-
ни. Высокотехнологичное лидерство 
позволит провести трансформацию 
промышленности через привлечение 
новых инвесторов, повышение техно-
логической автономности и поддерж-
ку роста инновационного сектора. 
Инвестиционная открытость пред-
усматривает формирование новых 
логистических цепочек и локализаций 
производств. Территориальная пере-
сборка направлена на интеграцию с 
московской агломерацией, развитие 
скоростного транспортного сообще-
ния с Москвой и современных город-
ских центров. 

– Достижение этих показателей 
будет проходить в три этапа, кото-
рые условно разделяют 2026, 2035 и 
2040 годы. Их задачи – от реализации 
антикризисной программы перейти к 
запуску и масштабированию страте-
гических инициатив, которые повы-

сят привлекательность области для 
жителей и туристов.

К 2040 году по сравнению  
с 2021-м численность населения 
возрастет на 143 тыс. человек  
и достигнет 1 млн 150 тыс.  
Повышение уровня жизни 
позволит сократить уровень 
бедности в 1,8 раза. Валовой 
региональный продукт 
возрастет в 2,6 раза,                         
в планах увеличение выпуска 
сельхозпродукции в 2,9 раза, 
внешнеторгового оборота –  
в 1,9 раза, а инвестиций – 3,4, – 
рассказал Владимир Попов.

Владислав Шапша, отметив особую 
значимость Стратегии, предложил 
участникам совещания одобрить до-
кумент: 

– С этой Стратегией будут сверяться 
все отраслевые и муниципальные про-
граммы и концепции. Сегодня очень 
важно использовать все возможности, 
чтобы достигнуть главной цели, кото-
рую обозначил президент страны, –  
улучшение жизни людей.

Ольга СМЫКОВА

С превышением плана
В регионе подвели итоги нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги»

Вектор  
на ближайшие 20 лет

Подведены 
итоги 
ремонта 
школ и 
детсадов

На заседании 
комиссии по 
контролю за 
организацией 
и проведением 
ремонта 
образовательных 
учреждений под 
председательством 
Татьяны Коняхиной, которое 
состоялось 13 декабря, 
депутаты обсудили итоги 
капитального ремонта школ 
и детских садов в текущем 
году.

В работе комиссии принимали 
участие Глава городского самоуправ-
ления Калуги Юрий Моисеев, руко-
водители управления капитального 
строительства и управления обра-
зования. 

В конце 2021 года комиссия ут-
вердила перечень образовательных 
учреждений для проведения ремон-
та за счёт средств, выделенных по 
предложению депутатов Гордумы. 
Всего на ремонт выделялось 20 млн 
рублей. За счёт собственных средств и 
экономии управлению капстроитель-
ства удалось привлечь ещё порядка              
2,5 млн рублей. 

– Члены комиссии перед началом 
учебного года проверили состояние 
всех объектов. Особое внимание мы 
уделили ремонту кровли, работы 
выполнены качественно, серьёзных 
претензий к подрядчикам не было, – 
отметила Татьяна Коняхина. 

В 2023 году депутаты также пред-
ложили выделить на ремонт об-
разовательных учреждений 20 млн 
рублей.

Управление образование пред-
ложило отремонтировать кровли в 
детских садах № 55 «Пчёлка» и № 85 
«Белоснежка», школах № 7 и № 49. 
Ремонт в детском саду «Пчёлка» обой-
дётся в 5,7 млн рублей. Для ремонта 
«Белоснежки» потребуется 3,3 млн 
рублей, школы № 7 – 5,5 млн рублей. 

Кровля школы № 49 требует мас-
штабной реконструкции, её стои-
мость составит 20 млн рублей.

По итогам обсуждения члены 
комиссии решили отложить ремонт 
49-й школы, а оставшиеся средства 
в сумме порядка 5,5 млн направить 
на ремонт коммуникаций школы                          
№ 7 и коммуникаций спортзала шко-
лы № 47.

Татьяна Коняхина отметила боль-
шую работу, проведённую сотруд-
никами управления образования 
и управления капстроительства, а 
также качественно подготовленную 
проектную документацию.

Начальник управления образова-
ния Ольга Лыткина поблагодарила 
депутатов за помощь в ремонте об-
разовательных учреждений. Помимо 
20 млн на капитальный ремонт в этом 
году парламентарии выделили зна-
чительные средства на проведение 
текущих ремонтов в семи образова-
тельных учреждениях.

Подробнее читайте на сайте 
Городской Думы
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Новый год –  
новые планы
О событиях, которые стали знаковыми для Калуги в преддверии Нового года

Продолжая 
сохранять  памятники 
культурного наследия 
в рамках программы 
«Старый город», 
городская комиссия 
приняла работы по 
восстановлению Дома 
Горбуновых на улице 
Вилонова, 7.

– Благодаря работе управ-
ления экономики, добросо-
вестному и бережному отно-
шению нового собственника и 
подрядчиков к нашей истории 
ещё один объект культурного 
наследия получил вторую 
жизнь! Работаем дальше, – с 
оптимизмом заключил градо-
начальник. 

В Дом Горбуновых 
вдохнули жизнь

Сохранение 
истории – 
приоритет

Продолжая обсуждение в соцсетях  и 
подводя итог  дискуссии на просторах  
интернета, градоначальник посвятил 
калужан во все нюансы приоритетного для 
города направления. 

– Хочу прояснить несколько важных моментов, – при-
влек внимание общественников Дмитрий Денисов. – Во-
прос сохранения исторического наследия Калуги всегда 
был для нас приоритетным. Таким он остаётся и сегодня. 
Но здесь есть свои нюансы.

Перед городскими властями всегда стоит очень 
сложный выбор – между важным (сохранение ар-
хитектурного наследия) и необходимым конкрет-
ным калужанам прямо сейчас (капремонты жилых 
домов, детских садов и школ, дорожные ремонты, 
содержание улично-дорожной сети и так далее). 
Никто из нас не пишет законов, но все мы по ним живём. 
Нужно сказать прямо: работа с объектами культурного 
наследия (ОКН) настолько дорогая, что только за счёт 
городского бюджета ее не реализовать.

Например, консервация объекта предусматривает 
приличный список работ: разработка проекта, его со-
гласование, выполнение комплекса ремонтных работ. 
Например, по устранению протечек кровли. И это при 
том, что ремонта кровель в городе требуют десятки 
домов. И это не пустые,  расселённые дома, в них живут 
люди, которые ожидают ремонта и улучшения жилищ-
ных условий.

Более того, как показывает практика, консервация 
объектов без последующей физической охраны не за-
щищает здание от пожаров, людей без определённого 
места жительства и «любителей» старины.

Эту работу мы не останавливаем ни на минуту. В дан-
ный момент активно ищем инвестора для исторических 
домов на улицах Луначарского и Космонавта Волкова.

Что касается Дома Мусатовых на Баумана, 18, доступ 
в него закрыт. Следим за этим в меру наших скромных 
возможностей. Придёт пора – найдём ему нового соб-
ственника, и дом заживёт, как и другие.  Дорогу осилит 
идущий.

Ключи вручены

Капризы погоды прибавили коммунальщикам забот. Однако 
помимо круглосуточной уборки города на контроле у Городского 
Головы Дмитрия Денисова еще немало забот. Одними из самых 
обсуждаемых калужанами тем на прошедшей неделе стали 
сохранение объектов культурного наследия и переселение  
из ветхого аварийного жилья.

8 декабря Городской Голова лично вручил 
калужанам ключи от новых квартир в микро-
районе Дубрава. Остальные горожане тоже 
уже их получают.

Как рассказал нам Дмитрий Денисов, город 
впервые массово закупил квартиры в другом 
микрорайоне, помимо Кошелева, это имеет 
важное значение в том числе для горожан, 
которые ждут переселения.  В микрорайоне 
Дубрава много рабочих мест, рядом градо- 
образующие предприятия. У новосёлов есть 
возможность не только здесь жить, но и рабо-
тать, – отметил градоначальник. 

Программа по переселению  
из аварийного жилья продолжается. 
В Калуге приступили к активной 
реализации её четвертого  этапа. 
Уже сейчас есть действующие 
муниципальные контракты. 

Поздравляя горожан и новосёлов с наступаю-
щим Новым годом, Дмитрий Денисов заверил, 
что со временем город обязательно улучшит 
жилищные условия участников программы и 
каждый из них получит достойное жильё.

В 93 новых квартирах калужане, переселившиеся 
из аварийного жилья, смогут отметить новоселье 
под Новый год. 
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Если вы желаете помочь нашим военнослужащим, можете перечислить 
средства по указанным реквизитам удобным для вас способом.

Поддержим! Если вы желаете помочь нашим 
военнослужащим, можете перечислить 
средства по указанным реквизитам 
удобным для вас способом.

Платеж по реквизитам
НО «Фонд муниципального развития г. Калуги»
ИНН 4027014022    КПП 402901001
ОГРН 1024001194084   р/с № 40703810022240003995
Калужское отделение № 8608   
ПАО Сбербанк г. Калуги к/с 30101810100000000612     
БИК: 042908612
Обязательно заполнить назначение платежа: бла-
готворительное пожертвование на приобретение и 
поставку снаряжения, средств жизнеобеспечения и 
продуктов питания для военнослужащих, участвующих 
в специальной военной операции.
Платеж по QR-коду
Отсканируйте QR-код с помощью мобильного теле-
фона (наведите камеру телефона на черно-белый ква-
драт) и перейдите по открывшейся ссылке. Введите 
сумму перевода и подтвердите оплату.

ВАЖНО: при платеже  
взимается комиссия в соответствии   
с тарифами банка.

Помощь 
продолжается
Депутаты Городской Думы  
отвезли снаряжение 
мобилизованным. 

На этой неделе учебную часть в Ногинске, где мобилизованные калужане 
проходят боевую подготовку, посетили депутаты Городской Думы Андрей Нефедов, 
Карп Диденко, Евгений Сергеев, Алексей Колесников, Михаил Васильев, Максим 
Платов и Андрей Беккер. 

Депутатский десант привез  для бойцов тёплые вещи, рюкзаки, печки-буржуйки 
и прочее снаряжение, необходимое зимой в полевых условиях. Парламентарии 
пообщались с бойцами и командирами. По словам депутатов, калужане упорно 
тренируются и сохраняют боевой настрой, благодарят земляков за помощь и 
передают привет родным и близким.

Аккумулирует их работу 
координационный центр для 
оказания помощи бойцам – 
участникам специальной во-
енной операции, созданный по 
поручению губернатора. Центр 
тщательно прорабатывает и 
оперативно реагирует на за-
просы частей, где проходят 
службу калужане. Регион по-
могает бойцам в обеспечении 
дополнительной экипировкой, 
оборудованием, продуктами 
питания и другими необхо-
димыми вещами. А вот сбор 
добровольных пожертвова-
ний ведут Региональный штаб 
#Мывместе и Фонд муници-
пального развития г. Калуги. 
Их сотрудники занимаются 
закупкой и передачей гумани-
тарного груза нашим бойцам. 

К этой благородной миссии 
присоединяются и предпри-

ниматели. На днях калужские 
производители передали через 
фонд продукты питания и печи-
буржуйки. А местная компания 
ООО «Вектор Групп» безвоз-
мездно предоставила более 44 
000 штук антисептиков. Очеред-
ная партия помощи поступила и 
от калужской организации ООО 
«Кровля и Изоляция – Калуга». 
Ее коллектив передал для во-
еннослужащих комплекты тер-
мобелья, тельняшки, шапки и в 
дальнейшем планирует также 
поддерживать наших бойцов. 
Постоянную помощь бойцам 
оказывает и коллектив Меж-
районной ИФНС России № 7 по 
Калужской области. На сред-
ства, собранные сотрудниками 
налоговой инспекции, закупле-
ны необходимые медикаменты, 
ранее они уже передавали тер-
мобелье и бритвенные наборы.

По противнику – 
огонь!

В Министерстве обороны РФ рассказали о 
новых подвигах российских военнослужащих, 
задействованных в специальной военной операции.  
Наши солдаты и офицеры, рискуя жизнью, выполняют 
сложные задачи, отодвигая позиции врага и спасая 
товарищей.

Старший лейтенант Владислав Журав-
лев – командующий огнеметной роты. Под-
держивая подразделение российских войск, 
обороняющее один из населенных пунктов, 
рота попала под мощный минометный об-
стрел. Противник предпринял несколько 
попыток прорвать линию обороны. Журав-
лев принял решение продолжить работу 
на позиции с целью отбить наступление, 
несмотря на угрозу для своей жизни и жизни 
личного состава. В результате боевую за-
дачу удалось выполнить, противник понес 
существенный урон в живой силе и технике.

Российские военнослужащие под ко-
мандованием старшего сержанта Вадима 
Есипова обнаружили диверсионно-разве-
дывательную группу противника. Скрытно 
подобравшись к позициям диверсантов, 
они внезапно атаковали врага. Завязался 
стрелковый бой, в ходе которого Вадим Еси-
пов уничтожил четверых боевиков, вывел 
из строя боевую бронированную машину 
повышенной проходимости иностранного 
производства, после чего организовал от-
ход группы в безопасный район. Професси-
онализм и отвага старшего сержанта Вадима 
Есипова позволили предотвратить попытку националистов атаковать 
позиции наших войск и не допустить гибели личного состава группы.

Для фронта, для победы!
70 миллионов рублей калужане  
отправили в помощь фронту  
через региональный штаб #Мывместе  
и Фонд муниципального развития г. Калуги
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– Света сразу поддержала брата, она 
у меня боевая. Сказала: «Если надо, и я 
пойду», – рассказывает женщина, – Да и 
Сережа ей под стать. В армии служил в 
Президентском полку, в автороте. А за 
пару месяцев до частичной мобилиза-
ции проходил военную переподготов-
ку в Петрозаводске. Повестка пришла, 
когда Сережа был на учениях. Вернулся 
домой в середине октября,  совсем не-

Сын – моя гордость
Галина Ивичева, награжденная медалью 
«Материнское сердце», – о том, как 
проводила сына в зону спецоперации

Рассказывая о Сергее, Галина 
Анатольевна показывает 
его фотографии. Вот он 
едет на БТРе, а здесь 
на руках, испачканных 
моторным маслом, 
держит щенка, а на этом 

снимке – стоит у плиты  
в походной палатке.  

Сергей – профессиональный повар,  
в областной столице работал в одном 
из известных ресторанов. Когда ему 
пришла повестка, сразу стал собираться, маму и 
сестру успокаивал: «Кто вас защитит, если не я?»

Сергей и Светлана. 
Президентский полк, 
авторота. 2018 год.

много побыл дома, буквально через 
несколько дней отправился в часть. 
Успел привести себя в порядок да вещи 
быстро собрать. Мы разговаривали 
с ним по телефону, когда объявили 
мобилизацию, тогда некоторые стали  
спешно куда-то уезжать. Так вот Серёжа 
сказал мне: «Один мой прадед воевал, 
другой мой прадед  две войны прошёл, 
поэтому и я пойду. Что я прятаться 
где-то буду или бежать? Прадедов не 
опозорю».

Галина Анатольевна и переживает  
за сына, как любая мать, и гордится им.

– Что может чувствовать мать, про-
вожая сына на фронт? Конечно, рас-
плакалась. Но тайком. Если быть 
откровенной, сейчас я приду домой, 
помолюсь Богу, в храм зайду, свечку 
за него поставлю. Но чтобы при нём 
плакать, показывать свои пережива-
ния  – нет. Если сыну слёзы показывать, 
ему там будет только хуже. Да и дочка 
поддерживает, говорит: «Мам, Сережка 
у нас самый лучший, с победой вернет-
ся». Они и правда у меня самые лучшие 
дети, моя поддержка и опора. Хотя я 
им приемная мама, но горжусь, что и 
дочка, и сын равняются на моих роди-
телей, на бабушек и дедушек.

Сережа и Света появились у Галины 
Ивичевой совсем маленькими, брата 
и сестру женщина взяла из детского 
дома. Говорит, что всегда хотела иметь 
дочку, но Господь кровных не дал. А 
в детском доме, как только увидела 
Свету и Сережу, поняла: ее дети. 

– Поднимала их сама. Пока родители 

были живы, помогали. Светочка учится 
в Тимирязевской академии, а Сережа 
после школы окончил кулинарный. Он 
домовитый мужчина. Когда служил в 
Президентском полку, ему предлагали 
продолжить военную карьеру, но он 
очень любит свою профессию, любит 
дом, уют, поэтому после армии вер-
нулся домой.

Галина рассказывает, что и сейчас, на 
передовой, Сергей находит время для 
любимого дела. 

– Он ремонтирует военные машины. 
И в редкие свободные минуты готовит 
для души. Очень любит это дело, да 
и сослуживцам в радость «блюда от 
шефа», – шутит Галина Анатольевна. 
– Говорит, что всего хватает, но очень 
хочется сладкого. Недавно отправила к 
нему в часть посылку с шоколадками и 
термобельем. Все-таки холодно, зима... 
Пусть будет потеплее.

Женщина поделилась, что, когда 
сын уезжал на фронт, его поддержали 
многие, в том числе ее коллеги и со-
трудники Сергея.

– Я работаю в филармонии. Моя 
коллега вместе с подругами собрали 
для Сережи теплые вещи, лекарства, 
она поддержала и пришла даже к во-
енкомату его провожать. Его коллеги-
девушки тоже пришли, передали ему 
самодельные носилки. Они шьют их 
сами как волонтёры. Сейчас отправ-
ляем сыну посылки. Единственное, что 
огорчает, пересылка очень дорогая: 
чтобы отправить одну посылку, нужно 
полторы тысячи рублей. Пенсия у меня 
небольшая, зарплата минимальная, 
приходится выкручиваться. 

Конечно, Галина Анатольевна скуча-
ет по сыну. И чтобы не было времени  
грустить, решила и сама заняться во-
лонтерством. 

– Сотрудницы Сережи надоумили. 
Теперь я тоже участвую в волонтёр-
ском движении, стараюсь посильную 
помощь вкладывать в общее дело. Мы 
шьем, посылки формируем.  Знаю, что 
многие женщины, как и моя коллега, о 
которой я рассказывала, тоже адресно 
помогают нашим мобилизованным. 
Передают вещи, продукты, немного 
денег для поддержки.  Ведь мы, жен-
щины, должны быть сильными. Они 
там, на передовой, за нас стоят, за 
Родину, за матерей, сестер, жен, доче-
рей. Чтобы нечисть нацистская на нашу 
землю не пришла. А мы должны быть 
им надежным тылом. Поддерживать, 
подбадривать, верить и ждать. 

А еще мама Сергея говорит, что ре-
бята очень любят получать обычные 
письма.

– По возможности мы созваниваем-
ся. Когда сын на связь выходит, фото-
графии присылает. Но писем бумажных 
очень ждет. Говорит, что они домом 
и миром пахнут. Недавно с дочкой 
снова письмо отправили, написали, 
что любим его и ждем. Я, как и любая 
мама, хочу, чтобы поскорее наступила 
победа. И мой мальчик, хоть он уже и 
взрослый мужчина, вернулся домой 
живым и здоровым. 

Екатерина СЕМЕНОВА,  
Ольга СМЫКОВА

Фото из личного архива  
Галины Ивичевой

Публикация осуществляется в рамках проекта «Образ калужанина – героя специальной военной операции на Украине – как инструмент формирования патриотической идентичности Калужской области», 
реализуемого при поддержке Министерства внутренней политики Калужской области и Фонда президентских грантов.



Новогоднее 
настроение

В одноименном конкурсе 
могут принять участие 
не только жители 
микрорайона 
Турынино, но и 
государственные 
и муниципальные 
учреждения, 
предприятия 
и организации 
всех форм 
собственности, а 
также индивидуальные 
предприниматели.

Об этом 8 декабря на заседании совета ТОС «Туры-
нино» рассказал его председатель и депутат Городской 
Думы Алексей Колесников. 

Совместно с местным культурно-досуговым центром 
ТОС организует 24 декабря театрализованные пред-
ставления «Праздник елки и зимы».

В рамках акции «Посылка солдату от жителей окру-
га» была организована встреча с Волонтерской Ротой 
Калужской области, которая доставит собранную жите-
лями гуманитарную помощь мобилизованным бойцам. 

– Хочу поблагодарить жителей нашего округа за 
активное участие в акции «Посылка солдату», за под-
держку наших героев. Очень надеюсь, что жители округа 
и в дальнейшем продолжат помогать нашим военным. 
Также уверен, что наше сотрудничество с ребятами из 
Волонтерской Роты Калужской области будет плодот-
ворным! – подчеркнул Алексей Колесников.

В рамках проекта «Партийный 
десант» на прошлой неделе 
единороссы проверили 
ход строительства 
новой поликлиники на 
Правобережье.

 Глава городского самоуправления 
Калуги Юрий Моисеев, депутат Госдумы 
Ольга Коробова, депутат Заксобрания 
Александр Кривовичев, министр здра-
воохранения области Константин Пахо-
менко и депутат Гордумы Эльвира Ка-
питонова побывали на стройплощадке.

 Решение о строительстве поликли-
ники было принято главой региона 
Владиславом Шапшой в марте 2022 
года. В шестиэтажном здании разме-
стятся детская и взрослая поликли-
ники, женская консультация. Общая 
площадь медицинского учреждения 
составит 16 тыс. кв. м, оно рассчитано 
на 650 посещений в смену. 

Возводит объект ООО «Новая ураль-
ская компания». На сегодняшний день 

обустроена строительная площадка, 
выкопан котлован, завершены меро-
приятия по устройству щебеночного 
основания, подбетонки, гидроизоля-
ции и защитной стяжки. Ведутся рабо-

ты по фундаментной плите 
(60 %) и устройству стен под-

вала (10 %). Поликлиника будет 
оснащена новейшим медицинским 

оборудованием: МРТ, КТ, маммогра-
фы, системы УЗИ, хирургические ла-

зеры и системы эндоскопии.
– Новую поликлинику очень ждут 

жители Правобережья. Сегодня мы 
убедились, что работы идут чётко по 

графику, на объекте находится до-
статочное количество сотрудников. 
Профессионализм подрядчика со-
мнений не вызывает, на его счету уже 
есть несколько успешных проектов 
на территории Калуги, в том числе 
построенный в короткие сроки новый 
инфекционный госпиталь, – проком-
ментировал Юрий Моисеев.
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В минувшее 
воскресенье заложили 
символический первый 
камень в строительство 
нового микрорайна. 

В торжественной церемонии 
участвовали Глава городского 
самоуправления Калуги Юрий 
Моисеев, Городской Голова Дми-
трий Денисов, депутаты Город-
ской Думы и жители города.

– Новый микрорайон разме-
стится в северной части Калуги, 
под застройку выделено 40 гек-
таров. Будут построены много-
квартирные дома, жилая пло-

щадь которых составит порядка 
230 тысяч квадратных метров. 80 
% используемых стройматериа-
лов произведены в нашем реги-
оне, – рассказал представитель 
застройщика, депутат Городской 
Думы, генеральный директор 
группы компаний «Премиум-
строй» Андрей Нефедов.

День рождения микрорайона 
отметили с размахом. Строители 
заложили в фундамент капсулу 
с посланием для потомков. Го-
стей праздника ждали концерт, 
конкурсы, лотереи и угощения.

– Современный, красивый и 
комфортабельный микрорайон 

станет изюминкой Калуги. Хочу 
пожелать успехов инвесторам, 
взявшимся реализовать такой 
амбициозный проект, а будущим 
жителям нового микрорайона 
– счастливой жизни в нашем 
любимом городе, – прокоммен-
тировал Юрий Моисеев.

Напутствуя застройщиков, 
Дмитрий Денисов отметил, что 
любое строительство – это раз-
витие, изменение качества го-
родской среды и возможность 
улучшить  жилищные условия 
горожан. 

– Уверен, у нас все получится! 
– отметил градоначальник.

Символично

Жилые кварталы «Острова»

Глава городского самоуправления Калуги 
Юрий Моисеев, депутат Государственной Думы 
Ольга Коробова и начальник отдела по вопро-
сам миграции УМВД России по городу Калуге 
Любовь Первова поздравили их с этим знаме-
нательным событием.

– Я желаю вам мирно и счастливо жить в 
нашем красивом и уютном городе, с богатой 
историей и замечательными людьми. Уверен, 
вы станете достойными гражданами России, 
полюбите Калугу, будете работать, создавать 
семьи и растить здесь детей и внуков! – об-
ратился к новоиспечённым гражданам России 
Юрий Моисеев. 

Уроженец Макеевки Юрий Краев всю жизнь 
проработал шахтёром, вышел на пенсию, во-

семь лет вынужден быть жить в прифронтовом 
городе под обстрелами. В сентябре 2022 года 
обстановка там стала критической.

– По совету земляков я решил перебраться в 
Калугу. Город мне очень понравился, как и его 
жители – добрые и отзывчивые, – рассказал 
Юрий Дмитриевич.    

Зоя Иракина проживала в Лисичанске, не-
сколько лет назад её сын переехал в Калугу, и 
теперь семья воссоединилась. 

Екатерина Романова вместе с мужем уехали 
из Славянска шесть лет назад. Супруг Екатери-
ны, художник-керамист, на Украине остался без 
работы, и семья лишилась средств к существо-
ванию. Зато в нашем городе его специальность 
оказалось востребованной. 

Шестеро жителей Макеевки, Лисичанска, Авдеевки и Славянска получили 
паспорта граждан России 12 декабря, в День Конституции.

Чётко по графику



Несколько лет назад на 
конференции в Российской 
академии художеств, 
посвященной 
историческим центрам 
российских городов, 
Алексей Комов, 
приехавший  с 
докладом про 
Крым и древнюю 
Евпаторию, 
услышал, как 
Сергей Борисович 
Ткаченко рассказывал 
о Калуге – Московских 
воротах, Березуйском 
овраге, памятниках русского 
классицизма.  
– Я тогда даже представить 
себе не мог, – говорит Алексей 
Олегович, – что через какое-то 
время сам буду неистово на 
весь свет пропагандировать 
Калугу космическую и 
приглашать к нам в город 
главных архитекторов страны 
на форумы, а молодых зодчих 
– на фестивали.
Так причудливо закрутилась 
его профессионально-личная 
история: «наш город», говорит 
москвич по рождению, имея в 
виду Калугу.
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ВОВЛЕЧЁННЫЕ  
В АРХИТЕКТУРНОЕ 
СООБЩЕСТВО

– Алексей Олегович, довольны ли 
вы, как город был представлен 
в этом году в общероссийской 
архитектурной повестке? 
– Безусловно. Город звучит на архи-

тектурной сцене, не переставая, – и как 
площадка для важных событий, и как 
участник больших мероприятий – по-
добного давно не было. И надо сказать, 
что Калуга вне Калуги совершенно по-
другому воспринимается. 

Два года шла подготовительная ра-
бота, чтобы принять в нашем городе 
Совет главных архитекторов субъек-
тов РФ и общероссийский фестиваль 
молодых архитекторов «Перспектива» 
и запустить образовательный проект 
«Моя река» в сотрудничестве с Единым 
институтом территориального плани-
рования. С его помощью мы «рекру-
тировали» 13 архитектурных вузов со 
всей страны. Они не просто познако-
мились с Калугой и еë берегами. Мы 
дали возможность почувствовать наш 
город, его глубину, его нерв, его драйв 
и сделать для него свои дипломные 
проекты. Теперь все они «заряжены» 
Калугой навсегда. А наше сотрудниче-
ство с вузами продолжается, и количе-
ство вовлечённых будет только расти. 

– Это такой аванс на будущее?
– Молодым специалистам всегда 

важно чувствовать себя внутри живого 
потока архитектурного сообщества, 
которое формируется прежде всего 
в реальном общении и вовлечении в 
реальные проекты и действия. Моя 
задача, кроме пропаганды Калуги 
как архитектурного феномена, – под-
держивать калужскую архитектурную 
школу, наши собственные институты.  
Я занимаюсь архитектурной молодежью 
уже 20 лет и понимаю, как важно помочь 
сделать первый уверенный шаг. Тем бо-
лее сейчас, при колоссальном массиве 
информации вместо подлинных знаний.  
Это немыслимо, когда молодые про-
фессионалы боятся, что называется, 
нос показать, а уж назвать себя действи-
тельно профессионалом – порой значит 
признаться в чем-то неприличном на 
фоне засилья «сетевых графоманов». 
Я уверен, что нужно давать все воз-
можности выходить новым профи на 
большие площадки, не жалея ни сил, 
ни времени, а главное, доверия.

ОДНА СВЯЗКА

– Как этот год прошëл для 
сектора главного архитектора?
– Прошлый, юбилейный, год пром-

чался на предельном интенсиве. Сей-
час в устоявшемся режиме планомерно 
работаем, участвуем в подготовке 
городских мероприятий, прораба-
тываем проектные темы по новому 
строительству,  вопросы, связанные с 

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Зазвучать во времени 
и в пространстве

Разговор с главным архитектором города Алексеем 
Комовым – о том, как большие проекты и тактическая 
урбанистика меняют среду и позволяют поддерживать 
баланс между новым и старым.

капитальным ремонтом фасадов. Со 
всеми управлениями в одной связке – в 
вопросах, касающихся градостроитель-
ства, объектов культурного наследия, 
туристического и дизайн-кода, правил 
благоустройства в части облика города. 
Есть работа каждодневная – письма, 
запросы, просьбы помочь. От больших 
масштабов до «низкого жанра» – все 
входит в понятие архитектурной среды. 
Важные цели есть всегда. Сегодня, к 
примеру, серьезная градостроительная 
задача – очень аккуратная корректи-
ровка устаревших охранных зон и, ко-
нечно, актуализация генплана столицы 
региона.

– В городе в этом году появилось 
несколько новых памятников.
– Монументы и памятники – это не-

отъемлемая смысловая часть город-
ской ткани, независимо от масштаба.  
Например, монумент в честь 600-летия 
города – важный градостроительный 
комплекс, сложносочиненная доми-
нанта, которая «держит» целый узел – и 
мост, и набережную, и въезд в город, 
да еще на сложном рельефе, и в то 
же время является одним из главных 
символов Калуги. 

Памятники, решая планировочные 
задачи, организуют и внутреннее само-
сознание горожан. Поэтому важно не 
только ставить новые, но и бережно 
воссоздавать по возможности и утра-
ченные городские символы. Так, на-
пример, сложился насыщенный новой 
и старой историей перекресток  улиц 
Ленина и Баррикад, где мы восстано-
вили обелиск Московских ворот, реа-
нимировали легендарную неоновую 
вывеску «Храните деньги…», перед 
филармонией появился памятный знак 
25 лет «Миру гитары» – в итоге место 
возле новейшего Дворца спорта зазву-
чало по-новому, в неразрывной связи 
поколений. 

Не так давно открыли «Памятник по-
граничникам всех поколений». Важно, 
что это низовая инициатива: активисты 
пограничного сообщества пришли к 
нам за помощью – «упаковать» их по-
желания в творческую концепцию и по-
мочь реализовать. Подобная история 
была и с открытой летом к столетнему 
юбилею стелой В. Кирюхину. Иници-
атива заводских ветеранов, инжене-
ров старой закалки и родственников 
академика, надеюсь, станет толчком к 
восстановлению всего сквера. Очень 
приятно получать благодарность от 
простых калужан радеющих за исто-
рию, которая для меня – это герои и 
культура нашей Родины. Понять и по-
любить по-настоящему свой город и 
свою страну можно, только зная свою 
историю.

В ПРЕДЛОЖЕННЫХ  
ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ

– Делать заново, как во времена 
зодчего Никитина, легче, чем 
сейчас, когда приходится 

восстанавливать и вписывать  
в уже имеющийся контекст?
– Когда работал Петр Романович 

Никитин было крепостное право и не-
ограниченный бюджет (смеется). А у 
советских архитекторов была крепкая 
идеология и четко было определено, 
что можно, а что нельзя, а главное 
– не было частной собственности.  
В наше время, с одной стороны, нужен 
результат «здесь и сейчас», а с другой 
– гибкие решения, чтобы его достичь.

– Иногда то, что делается 
для комфорта калужан, 
воспринимается частью из них  
в штыки. Как вы относитесь к их 
критике?
– К профессиональной дискуссии – 

очень хорошо. Так было во все вре-
мена, и это нормально. Это часть 
рабочего процесса. Тот же Градо-
строительный совет, который возоб-
новил работу, для этого существует. 
Негатив, безусловно, всегда более 
выпуклый, поэтому больше заметен, 
нежели позитив. Важно продвигать 
просветительские проекты, предо-
ставляя слово и дело профессионалам.  
Прежде всего ориентир на тех, кто 
готов брать на себя ответственность и 
реально участвовать в жизни города.

Есть бауманцы, которые на свои 
средства восстановили вывеску «Хра-
ните деньги…», или сотрудники инно-
вационного предприятия «Пандора», 
которые бескорыстно делают потря-
сающие арт-объекты для городских 
событий. 

На прошлой неделе состоялось 
знаменательное событие: закладка 
нового современного жилого района 
на севере Калуги с солнечным назва-
нием «Острова». Это крайне важно и 
актуально именно здесь и сейчас, как 

зримый символ движения вперëд, во-
преки непростым временам

В нашей Калуге действительно много 
созидателей, истинных патриотов сво-
его города не на словах, а на деле, ко-
торые осязаемо участвуют в городском 
развитии. О современных городских 
героях надо говорить громче, тогда и 
позитива будет значительно больше. В 
этом история нашего времени, которая 
созидается  в условиях сегодняшнего 
дня и которую мы отстаиваем с ору-
жием в руках для будущего России.  
Калуга – это город космической мысли 
и прочного инженерного начала, и это 
именно то, что меня уверенно вдохнов-
ляет в каждодневной работе. 

– Ваше отношение к инициативе 
переименовать улицу 
Подвойского, где находится дом 
Ципулина? 
– Абсолютно трезвое и спокойное. 

Такое переименование подхлестнет 
внимание к этой части города, а ведь 
ее редкий гость Калуги сейчас может 
найти. «Ципулинский квартал», вос-
становление которого у нас в планах, 
– неотъемлемая часть исторического 
центра, которая «открывает» его к 
Оке и органично вписывается в логику 
стратегической мозаики наших про-
ектов по прибрежным территориям.  
И гужевая дорога, связывающая Зо-
лотую аллею с обновлённой набе-
режной, – тоже часть этой большой 
темы. Предполагается, что природная 
тропа в охранной зоне будет покрыта 
тенниситом – утрамбованной крош-
кой, здесь будет щадящее освещение, 
исторические указатели и др. Так часть 
Березуйского оврага начнут бережно 
приводить в порядок. По сути, это 
тактическая урбанистика в действии, 
когда в городскую среду возвращаются 
территории и объекты без «лишних 
сверхбюджетов», но с прицелом на бу-
дущее в рамках глобальной концепции.  
Подчеркну: и восстановление «Ципу-
линского квартала», и гужевая тропа, 
и другие подобные проекты разных 
масштабов вписаны в общую цель – 
«вернуть реку городу».

 – Что пожелаете калужанам в 
новом году, кроме традиционного 
– здоровья и благополучия? 
–  Неизменно, уж извините, здо-

ровья, несмотря на то что пандемия 
вроде миновала или мы с ней даже свы-
клись. А также больше любви и позити-
ва во взгляде на жизнь и на друг друга, 
несмотря ни на что и вопреки всему. 
Ибо, как ни банально звучит, нервные 
клетки все-таки не восстанавливаются

Ольга КОНОВАЛОВА
Фото Антона Забродского



В этом году в Калуге снесли три расселенных 
дома – на улицах Переходной, 3; Пухова, 46, корп. 1; 
Белинского, 5.  Ликвидация аварийных жилых домов 
продолжится в 2023-м.

Как сообщили в управлении ЖКХ, до проведения 
данных работ организуются мероприятия по от-
ключению таких домов от наружных коммунальных 
сетей, по недопущению проникновения посторонних 
лиц в расселенные объекты: забивают окна и двери 
с целью обеспечения безопасности. 

В последнее время, к сожалению, возникают слу-
чаи травмирования детей в заброшенных зданиях, 
аварийных, расселённых жилых домах, на недостро-
ях города. Жертвами обычно становятся любители 
экстремальных селфи на ветхих карнизах зданий. 
Бывает и хуже. В памяти многих горожан недавний 
случай гибели подростка на «заброшке» в деревне 
Рождествено. 

На одной из общегородских планерок градона-
чальник Дмитрий Денисов отметил, что за этими 

объектами необходимо организовать общественное 
наблюдение. При этом надо четко понимать, что к 
каждому заброшенному зданию охранника не при-
ставить. 

Поэтому  школа, родители, активисты и 
городские власти должны каждый со своей 
стороны приложить усилия, чтобы дети  
не лазили по «заброшкам», донести до них 
понимание, что опасные объекты не места  
для игр, и тем самым уберечь их от беды.
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Улица Королева, 28.

Улица Баумана, 18

Улица Первомайская, 48.
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Заброшенные  
и расселенные здания 
таят опасность

На территории города 20 объектов 
признаны аварийными и подлежат сносу.

«Новогодний подарок»  
в Кредитном потребительском 
кооперативе «Приокский». 

Казалось бы, это задача с противопо-
ложными целями. Или вы сберегаете, 
накапливаете средства, т. е. стараетесь 
ничего не тратить; или вы делаете по-
купки, например, покупаете новогодние 
подарки родным и близким. Но тогда о 
новых сбережениях придется временно 
забыть или даже тратить на покупки уже 
имеющиеся накопления. Но в Кредитном 
потребительском кооперативе «Приок-
ский» решили иначе…

Пять преимуществ программы 
«Новогодний подарок»

С 15 ноября Кредитный потребитель-
ский кооператив «Приокский» запустил 
уникальную акционную сберегательную 
программу «Новогодний подарок», анало-
гов которой нет на рынке. У данной про-
граммы есть пять основных преимуществ.

ПРЕИМУЩЕСТВО 1. Проценты вы-
плачиваются авансом, в день подписания 
договора.  Как это работает: вы приходите 
с деньгами, размещаете их по программе 
«Новогодний подарок», и вам тут же вы-
плачивают проценты. Сразу. За весь срок 
размещения средств. В канун новогодних 
праздников это очень удобная опция.

ПРЕИМУЩЕСТВО 2. Высокая ставка. 
Процентная ставка составит 15 % годовых. 
Если у вас есть депозит в банке, сравните 
данную ставку.

ПРЕИМУЩЕСТВО 3. Короткий срок 
размещения – всего 3 месяца. Если не 
готовы разместить сбережения на дли-
тельный срок, разместите на 3 месяца 
с возможностью досрочного снятия в 
любой день.

ПРЕИМУЩЕСТВО 4. Досрочное снятие 
сбережений – без штрафных санкций, т. е. 
без потери высокой процентной ставки.

ПРЕИМУЩЕСТВО 5. Уникальность – 
пока на рынке нет другой такой програм-
мы со столь выгодными для вкладчиков 

условиями.
Сберегательная программа «Ново-

годний подарок» от Кредитного потре-
бительского кооператива «Приокский» –  
это настоящая находка, которая обеспе-
чивает финансовую стабильность и при 
этом позволяет делать себе и близким 
подарки. 

Привлечение денежных средств в КПК 
осуществляется по договору передачи 
личных сбережений.

Кредитный потребительский 
кооператив «Приокский».  
Ждем вас по адресу:  г. Калуга,  
ул. Тульская, д. 38А, помещение 1.  
Телефон: (4842) 33-44-40.  
Ежедневно с 10:00 до 18:00  
в будние дни.

Как купить новогодние подарки, но при этом сохранить деньги?

Финансовые услуги предоставляет КПК «Приокский» в соответствии с положением «О порядке и об условиях привлечения денежных средств членов КПК «Приокский», ОГРН 1224000001906, является членом Ассоциации «Саморе-
гулируемая организация кредитных потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы», о чем в реестр внесена запись № 928 от 04.04.2022, исключительно для членов КПК «Приокский». Вступление в кооператив осущест-
вляется на основе принципа территориальной общности. При вступлении в члены для физ. лиц обязательна уплата взносов: вступительный – 100 руб.; обязательный паевой – 100 руб., ежегодный членский – 100 руб.; членский при 
размещении личных сбережений – зависит от суммы договора. Полная информация о программе «Новогодний подарок»: сумма – от 50 000,00 руб. до 700 000,00 руб., срок – 3 месяца, процентная ставка – 15 % годовых. Ставка 
актуальна на 15.11.2022. Пайщики обязаны солидарно нести субсидиарную ответственность по обязательствам кооператива в пределах невнесенной части дополнительного взноса. Кооператив удерживает налог на доходы физи-
ческих лиц с суммы компенсации, если сумма платы, начисленной в соответствии с договором, превышает ключевую ставку Банка России, увеличенную на пять процентных пунктов, действующую в течение периода, за который 
начислена плата. Суммы превышения подлежат обложению НДФЛ по ставке 35 %. Основание – ст. 214.2.1 и п. 2 ст. 224 НК РФ (в ред. Закона № 207-ФЗ). Не является публичной офертой. Реклама. Инф. на мом. публ. 16+

Данная статья будет полезна только тем,  
кто хочет узнать, как:
• заработать 15 % годовых по своим  
  сбережениям;
• получить проценты авансом;
• досрочно забрать сбережения  
   без снижения ставки;
• купить подарки и одновременно  
   сохранить деньги.

С НАСТУПАЮЩИМ!

Чтобы   
 не было беды

Александр ТРУСОВ, фото Антона Забродского



СЛУЧАЙНОСТЬ 
ИСКЛЮЧЕНА

Платное парковочное про-
странство как система суще-
ствует в городе уже более 
восьми лет. За это время ка-
лужане привыкли к парковкам 
и к тому, что за удобства надо 
платить. Однако не все горо-
жане и гости областного цен-
тра следуют установленным 
правилам: кое-кто считает, 
что можно «на пару минут» 
бросить машину на стоянке 
и уйти по своим делам. Пара 
минут зачастую оборачивается 
получасом и более. А потом 
автовладелец удивляется при-
шедшему штрафу. 

 У водителя есть «золотые» 
15 минут для того, чтобы бес-
платно постоять на платной 
парковке. Именно таков ин-
тервал между следованием 
экипажей, которые фиксируют 
все автомобили на парко-
вочных местах и передают 
данные в АСУ ППК – авто-
матизированную систему 
управления платными 
парковками. 

Контроль за оплатой 
парковочных мест ведут 
три экипажа, в машинах 
работают сертифициро-
ванные комплексы «До-

зор» с автоматической фото-
видеофиксацией. Работают 
в течение дня, с 9 до 21 часа. 
На улице Суворова платный 
интервал на два часа короче. 

А в т о м о б и л ь  д в и же т с я 
вдоль парковки, автоматика 
фиксирует номера, причем 
несколько камер позволяют 
исключить элемент случай-
ности, когда, к примеру, об-
зор может закрыть соседний 
автомобиль или проходящий 
человек. В памяти по каждому 
из стоящих авто сохраняется 
обзорная фотография и непо-
средственно его номер (ГРЗ –  
государственный регистраци-
онный знак). 

Некоторые хитрецы пы-
таются обмануть «паркон». 
Самый распространенный  

способ – закрыть номер какой-
нибудь тряпочкой. Однако и 
в таких случаях информация 
уходит на обработку. Недо-
стающие буквы и цифры «раз-
гадывают» по базе. Ребус не-
сложный, особенно если у на-
рушителя редкий автомобиль.

Автомобиль с «неоплачен-
ным» номером ставится на 
контроль, и впоследствии, 
если до полуночи оплата не 
поступит, формируется ма-
териал и передается в адми-
нистративную комиссию для 
рассмотрения и подготовки 
постановления об админи-
стративном правонарушении. 
Постановление направляется 
заказным письмом собствен-
нику транспортного средства. 
К нему прикладываются фото-
материалы с номером маши-
ны, общим планом и квитан-
цией на оплату штрафа. 

Административная ко-
миссия № 12 ежемесячно 

выписывает в среднем 
3,5–4 тысячи поста-
новлений за неоплату 
парковочных мест.

НЕЛИШНИЕ 
ДЕНЬГИ

Автоматическая 
система фотовидео-

фиксации не позволяет 

сразу отследить автомобили, 
чьи владельцы имеют льготы 
по парковке. Понять это можно 
только после обработки фото-
материалов. Но для этого у 
водителей заранее должны 
быть оформлены документы, 
а данные внесены в реестры. 
Так, существует Федеральный 
реестр инвалидов России, со-
стоящие в нем не платят за 
городскую парковку. Много-
детные семьи и собственники 
электромобилей оформляют 
разрешение в МКУ «Служба 
единого заказа городского 
хозяйства» или через портал 
госуслуг. Также есть льготы 
для Героев России, полных 
кавалеров ордена Славы и 
обладателей других государ-
ственных наград. 

В новогодние праздники, 
с 1 по 8 января, парковка 
для всех автомобилистов 
будет бесплатной.  
В остальные дни 
стоимость парковки –  
35 руб. в час. Сумма 
штрафа за неоплату 
парковки в Калуге самая 
низкая в Центральном 
регионе – 500 руб. 

В соседних областях они 
больше в два, три и более раз. 
Но пока мы держим такую 
стоимость, что позволяет сво-
евременно собирать и оплату, 
и штрафы. По информации, 
предоставленной МКУ «Служ-
ба единого заказа городского 
хозяйства», в прошлом году 
бюджет города получил с 
парковок почти 30 миллионов 
рублей, а от оплаты штра-
фов было перечислено около  
13 миллионов. 

P. S.  В ходе поездки 
по местам парковок 
выявилась еще одна 
проблема, а именно: 
в последнее время 
все чаще места, 
предназначенные  
для людей с  
инвалидностью, 
занимают те, кто 
не имеет такой льготы.  
О том, как с этим борются 
наши городские службы,  
– читайте в ближайших 
номерах.

Елена ГУСЕВА 
Фото Антона Забродского

В штрафной 
квитанции в качестве 
доказательства факта 
неоплаченной стоянки 
обязательно вносятся 
следующие данные:

è фото и время  
первой регистрации;
è повторное фото  
с указанием времени, 
которое должно  
превышать отведенное  
для оплаты;
è распознанный  
номерной знак ТС;
è геокоординаты  
и адрес фиксации.

11№ 49 (1075) 202215  декабря

 ПО СУЩЕСТВУ

Дневной дозор
По платным городским парковкам

О том, как работает механизм контроля и 
фиксации нарушений правил парковки, мы 
получили представление непосредственно 
в автомобиле экипажа МКУ «Служба 
единого заказа городского хозяйства».

КАК ОПЛАТИТЬ ПАРКОВКУ?
Для удобства пользователей предоставлены  
на выбор следующие способы оплаты:
  с помощью банковских карт на уличных  
         паркоматах;
  с помощью SMS-сообщения с любого мобильного 
         телефона;
  через установленное мобильное приложение  
         на смартфоне «Горпарковки»;
  через личный кабинет интернет-портала 
         kalugaparking.ru;
  через сервис «Сбербанк-онлайн»;
  постоплата в течение суток через личный кабинет  
         интернет-портала kalugaparking.ru;
  наличными средствами через платежные  
         терминалы ПАО «Сбербанк»;
  путем внесения разовой месячной платы  
         за размещение транспортного средства на платной 
         городской парковке (приобретение абонемента).
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СЛАБОЕ ЗВЕНО
Переход на балльную си-

стему оценки деятельности 
амбулаторных учреждений – 
продуманный шаг Минздрава 
и Федерального фонда ОМС, 
определивший новые правила 
премирования поликлиник, 
имеющих высокие результаты 
в профилактике заболеваний.

– Любому врачу, в первую 
очередь участковому, важно, 
чтобы прикрепленное к нему 
население было здоровым, 
ввиду снижения нагрузки на 
медицинский персонал и не-
посредственно поликлиниче-
скую службу. При этом пред-
полагается, что установле-
ние небольшого количества 
ключевых критериев оценки 
эффективности амбулаторной 
службы положительно скажет-
ся на ее работе, будет способ-
ствовать повышению качества 
оказания медицинской помо-
щи населению, снижению ко-
личества жалоб и повышению 
удовлетворенности населения 
оказываемой помощью.

Анализируя ключевые по-
казатели своей деятельности, 
администрация медицинской 
организации может более эф-
фективно планировать работу, 
концентрировать материаль-
ные и кадровые ресурсы на 
проблемных направлениях, –  
утверждает она.

Напомним, нововведения, 
которые затронули с 
1 февраля 2022 года 
единовременную 
выплату первичному 
звену калужских 
медицинских 
учреждений, были 
анонсированы 
Минздравом России и 
Федеральным фондом 
ОМС. Методика 
предусматривает 
премирование 
медицинских 
организаций, которые 
хорошо справляются 
с поставленными 
задачами.

– Каждые полгода подво-
дятся итоги, сравниваются 
определенные показатели, а 

динамика их изменений 
отражается в баллах. 
Лечебные учреждения 
региона премируют-
ся в зависимости от 
количества набран-
ных баллов, исходя 
из оценки 28 пока-
зателей, – говорит 
Агеева.

О БАЛЛАХ – 
КОНКРЕТНО

По ее словам, в каче-
стве основных критери-
ев оцениваются прирост 
показателей профилактиче-
ских посещений, впервые диа-
гностированных заболеваний, 
снижение уровня смертности 
и экстренных госпитализаций. 
Причем осуществляется это в 
балльном измерении.

Например, в разделе «Оцен-
ка эффективности профи-
лактических мероприятий» 
взрослого населения от 18 лет 
такой показатель, как прирост 
доли посещений с профилак-
тической целью, оценивается в 
0,5–1 балл. Прирост доли паци-
ентов с впервые выявленными 
в ходе диспансеризации или 
профосмотров болезнями си-
стемы кровообращения – в 1–2 
балла. Отдельно оценивается 
снижение частоты экстренных 
госпитализаций из-за обостре-
ния заболевания – от 0,5 до 2 
баллов. Снижение смертности 
прикрепленного населения в 
возрасте от 30 до 69 лет преду- 
сматривает от 0,5 до 3 баллов.

Итоги работы медучрежде-
ний, согласно правилам, раз в 
квартал подводит комиссия по 
разработке территориальной 
программы ОМС. Цепочка 
оплаты такова: Территори-
альный фонд ОМС Калужской 
области – страховые компании 
– больницы, где идет дальней-
шее распределение финан-
совых средств в первичное 
звено.

– С нынешнего года каждый 
квартал мы оцениваем работу 
медицинских организаций на 
основании реестров счетов, 
которые они подают. Мы ви-
дим, как пролечили человека, 
какой был диагноз и обращал-
ся ли он с ним повторно к вра-
чам. Проверяем также, взяты 
ли пациенты с хроническими 
заболеваниями на диспансер-

ный учет, – добавляет она.
Как выяснилось, в нашем 

регионе по новой системе 
оценивается работа 23 ме-
дицинских учреждений. Раз 
в полугодие по собранным 
данным начисляется стимули-
рующая выплата. Например, за 
первое полугодие в лидерах 
оказались ЦРБ Жуковского 
района, городская поликли-
ника Калуги, поликлиники 
4-й и 5-й городских больниц, 

Центральная межрайонная 
больница № 2 г. Людино-

во и детская городская 
больница.

– Указанные меди-
цинские организации 
достигли целевых 
показателей своей 
работы более чем 
в 50 процентах слу-
чаев, то есть паци-
енты поставлены на 

диспансерный учет, 
высок охват вакцина-

цией, включая детей. 
Остальные поликлини-

ки в первом полугодии 
не получили таких выплат. 

Надеемся, что к окончанию 
второго полугодия они подтя-
нут свои показатели, – говорит 
Анна Агеева.

НЕ ДЛЯ КРАСНОГО 
СЛОВЦА…

Согласитесь, собрать балль-
ную «корзину» с учетом вы-
полнения аж 28 показателей 
не каждому медучреждению 
пока по силам. Их получа-
ют самые эффективные ле-
чебные учреждения – и это 
справедливо. Такой подход 
призван повысить финансо-
вую заинтересованность меди-
цинских работников, избежать 
неоправданных расходов на 
оплату случаев некачествен-
ного оказания медпомощи, 
тем самым перераспределив 
расходы в пользу более эф-
фективных организаций.

Существуют также дополни-
тельные критерии оценки эф-

фективности медучреждений.
– У нас есть «тройственное» 

соглашение с областным ми-
нистерством здравоохранения 
и страховыми компаниями, на 
основании которого анализи-
руется ряд дополнительных 
критериев их эффективности. 
Например, отсутствие обосно-
ванных жалоб пациентов – это 
и очереди к участковому врачу, 
и необоснованное взимание 
денежных средств, и ряд дру-
гих. Итоговую информацию 
мы используем при состав-
лении полугодового и годо-
вого рейтингов медицинских 
учреждений, которые разме-
щаем на официальном сайте 
Территориального фонда ОМС 
и областного минздрава, – го-
ворит она.

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Молодой специалист убеж-

дена: нынешние правила пре-
мирования поликлиник регио-
на «суровы, но справедливы», 
они позволяют заметно повы-
сить эффективность работы 
медиков.

– Отмечается снижение ко-
личества жалоб со стороны 
пациентов на телефоны стра-
ховых компаний, терфонда 
ОМС, отношения врача и па-
циента становятся более до-
верительными. Важно также, 
что в новые ФАПы, которые, 
как правило, находятся в отда-
ленных районах, проводится 
высокоскоростной интернет. 
Соответственно, пациенты на 
местах приобщаются к новым 
формам оказания медпомощи. 
Я имею в виду онлайн-консуль-
тации врача. Словом, работа 
в медицинских учреждениях 
наконец-то стала пациенто- 
ориентированной, причем не 
важно – в первичном звене 
либо в стационаре, – считает 
Анна Агеева.

Александр ТРУСОВ
Фото Антона Забродского и 
ТФОМС Калужской области

ПОДРОБНОСТИ

По новым 
 правилам
Эффективность первичного 
звена в ОМС теперь 
оценивают в баллах

Чем хороша новая методика оплаты деятельности поликлиник и 
госпиталей, внедренная в нашем регионе, и как она стимулирует 
медиков работать с пациентами с должным рвением – на эти и 
другие вопросы нашему корреспонденту ответила начальник 
отдела контроля объемов, сроков, качества и условий 
предоставления медицинской помощи Территориального фонда 
ОМС Калужской области Анна Агеева.

ДОСЬЕ
Анна Агеева – коренная калу-

жанка. Окончила в Москве вто-
рой медицинский университет по 
специальности «врач-онколог». 
Два с половиной года работала 
по   специальности в областном 
клиническом онкологическом дис-
пансере. Затем – начальником отдела 
программы государственных гарантий в 
областном министерстве здравоохранения. Сейчас воз-
главляет отдел контроля объемов, сроков, качества и 
условий предоставления медицинской помощи Терри-
ториального фонда ОМС Калужской области.
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ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

Анна КАНАШИНА
Фото из личного архива редакции и forum.say7

Подарок: набор 
продовольственных 
товаров собственного 
производства  
и собственных 
торговых марок 
«Глобус» от 
гипермаркета  
«Глобус» Калуга.

Гипермаркет «Глобус» Калуга – это более  
25 000 товаров самых разных категорий,  
всеми любимое собственное производ-
ство:  
• мясной и рыбные цеха, пекарня, кулинария, 
    кондитерская; 
• более 1000 товаров собственной торговой  
   марки по сниженным ценам;
• уютный ресторан и мобильная лавка.

Анна Канашина, корреспондент:

– Новый год для меня никогда 
не ассоциировался с выпеч-

кой. Но в этом году захотелось, как 
в новогодних фильмах, надеть сви-
тер с оленями и испечь для гостей 
ароматные кексы.

Елена Гусева, 
корреспондент:

– В этом году захо-
телось чего-то не-

обычного и оригинального. 
Я открыла интернет и на-
шла рецепт «Зимнего ко-
лодца». Торт, в который 
помещается бутылка шам-
панского, точно станет 
украшением новогоднего 
стола.

Екатерина Шевелева,  
корреспондент:

– В советское 
время было не так 

просто достать 
готовый торт, поэтому 
моя мама на Новый 
год часто пекла 
«Рыжика». Он такой 

простой, что стал чуть 
ли не первым тортом, 

который я сделала сама. 

ТОРТ «РЫЖИК»
Ингредиенты:
 сахарный песок – 2 ст.
 мед – 2 ч. л.   маргарин – 100 г
 мука – 3 ст.   сода – 2 ч. л.
 яйца – 3 шт.   сметана – 0,5 л

Мед, маргарин и один стакан сахарного песка 
смешиваем и доводим до кипения. Добавляем муку, 
которую предварительно смешали с содой. Остужа-
ем массу и добавляем яйца. Хорошо вымешиваем. 
Разделяем массу на девять частей и выпекаем де-
вять коржей, распределяя тесто на противне до про-
зрачного слоя. Чтобы приготовить крем, взбиваем 
сметану с одним стаканом сахарного песка. Затем 
покрываем кремом каждый корж. Обрезаем края 
и делаем из них посыпку для верхней части торта. 
Добавляем орехи по вкусу. 

Чтобы жизнь 
была сладкой

Вы тоже можете поделиться любимым рецептом  
и выиграть подарки. Присылайте рецепты  
новогодних блюд с фотографиями на почту  
nedelya@bk.ru или публикуйте в «ВКонтакте»  
с хештегом #кн_вкусныйновыйгод.

Условия участия и подарки победителям  
можно найти в группе «Калужской недели»  
в «ВКонтакте».  
Итоги конкурса мы подведем 29 декабря. 

Ждем ваших рецептов!

Пока наши читатели присылают рецепты на конкурс «Вкусный Новый год»,  
мы поинтересовались у сотрудников «Калужской недели», что они приготовят 
для новогоднего стола.

ШОКОЛАДНЫЕ  
КЕКСЫ

Ингредиенты:
 сливочное масло – 200 г 
 сахарный песок – 80 г 
 какао – 2 ст. л.
 разрыхлитель – 
        на кончике ложки
 яйца – 2 шт.
 мука – 5 ст. л.
 плитка шоколада

Размягченное масло взбиваем 
с сахаром, добавляем какао, яйца 
и разрыхлитель, просеиваем муку. 
Масса получается вязкая, как густая 
сметана. Выкладываем в формы, за-
полнив их меньше, чем наполовину. 
Кладем дольку шоколада, закрываем 
его ложкой теста сверху. Выпекаем 
20–25 минут при температуре 180 °C.

ТОРТ «ЗИМНИЙ КОЛОДЕЦ»
Ингредиенты:
 мука – 2 ст.
 сметана – 2 ст.
 сахарный песок – 2 ст.
 маргарин – 250 г
 желток – 3 шт.
 щепотка соды
 белок – 3 шт.
 сахарная пудра – 1 ст.

Маргарин разбиваем, добав-
ляем сахар, сметану, желтки, 
всыпаем муку. Разделяем тесто 
на три части, ставим в холодиль-
ник. Через полчаса вытаскиваем, 
смешиваем вместе. Раскатываем 
тесто, нарезаем его на 16 длин-
ных полосок и 12 – более коротких. Выпекаем 20 минут при температуре 
180–200 °C. Для крема взбиваем белки с сахарной пудрой.

Чтобы сделать «колодец», скрепляем «бревнышки» из теста взбитым 
кремом, изображая «сосульки». Сверху посыпаем «снежком» – сахарной 
пудрой. Когда торт застынет, ставим внутрь бутылку шампанского. И можно 
подавать на праздничный стол!
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Калуга преображается 
к Новому году
Наш фотокорреспондент Антон Забродский 
прогулялся по улицам и площадям города.

Дорога к школе
На заседании 
регионального 
общественного совета 
партии «Единая Россия» 
подвели итоги проекта 
«Безопасные дороги».

В работе приняли участие пар-
ламентарии  регионального За-
конодательного Собрания, Об-
нинского городского Собрания, 
представители министерства 
образования и депутат Гордумы 
областного центра Карп Диденко.

Лучшей региональной практи-
кой признали акцию «Родитель-

ский патруль», которая реализу-
ется в Обнинске с 2019 года. В ней 
принимают участие все школы 
наукограда. По статистике ГИБДД, 
благодаря этой акции детский до-
рожно-транспортный травматизм 
на дорогах возле образователь-
ных учреждений сократился на 
90 %. В ходе обсуждения приняли 
решение распространить полу-
ченный опыт на образовательные 
учреждения в других муниципа-
литетах.

Карп Диденко отметил, что в 
Калуге активно устанавливают 
проекционные пешеходные пере-

ходы на пути следования детей в 
школы, что значительно снижает 
риски детского травматизма.

Члены общественного со -
вета наметили план работы на 
2023 год.

Пресс-служба Городской Думы

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ОПЫТ

Каток на Старом 
Торге откроют  
30 декабря

Эту дату на планерке в Городской 
Управе назвал начальник управления 
физической культуры, спорта 
и молодежной политики Игорь 
Матвеенко.

– Каток будет бесплатным, – уточнил он. – 
Предвидя, что желающих покататься будет 
немало, кроме традиционного способа – полу-
чить билет в кассе возле катка за час до сеанса, 
предусмотрели и второй путь – на сайте, который 
появится ориентировочно 20 декабря.

На катке, площадь которого составит 800 
кв. м, одновременно смогут кататься не менее 
100 человек. Каждый получит QR-код, который 
станет пропуском. Коньки напрокат тоже можно 
взять бесплатно. Здесь будет работать и камера 
хранения. 

В ближайшие дни в городе заработают и бес-
платные катки, о появлении которых в Городской 
Управе заявляли ранее. 

Александр ТРУСОВ
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ГОДЫ НА ПРОВЕРКУ 
ЧУВСТВ 

Наталья росла в небольшом поселке 
на Чукотке. Она прожила там первые 
пять лет, но прекрасно помнит те места. 
Дмитрий  родился в Киеве и каждое 
лето жил у бабушки в Черниговской 
области, а после аварии на ЧАЭС не-
сколько лет ездил к родственникам в 
Якутск. Вместе они часто вспоминают 
свое «суровое» и прекрасное детство. 

Из необычного в их семейной саге – 
длительный период знакомства. Оба 
пошли в Киевский политехнический 
институт, на разные факультеты. На-
талья училась заочно и работала мето-
дистом, а Дмитрий был еще студентом 
очного обучения. 

Они долго дружили, хотя парень и 
давал понять, что надеется на большее. 
Несколько лет спустя он признался, что 
как только впервые увидел ее глаза, 

сразу понял, что эта девушка будет его 
женой… 

В день ее рождения Дима с Наташей 
вдруг «прямо сейчас» решили пойти в 
загс. Судьбе было угодно, чтобы в этот 
день загс работал, и они благополучно 
подали документы. 

Спустя почти 16 лет после свадьбы 
Наталья говорит, что в ее отношении 
к мужу ничего не поменялось. Супруги 
по-прежнему любят друг друга. 

Сейчас у них трое детей. Возможно, 
если бы не переезд и смена места 
жительства, детей могло бы быть и 
больше.

НАЧАТЬ С НУЛЯ
В связи с начинающимися нега-

тивными изменениями на Украине, 
которые для многих были незаметны 
(но не для наших героев), семейство 
начало подумывать о переезде. Когда 
же грянул переворот, ребята утвер-
дились в этой мысли и начали искать 
варианты.

Поначалу семья планировала часто 
ездить к многочисленным родствен-
никам на Украину, поэтому для транс-
портного удобства выбрали Калугу.

С приобретением жилья связана от-
дельная история. Они нашли вариант 
в Воскресенском, где тогда строился 
большой поселок и была школа. По 
стечению обстоятельств сделка со-
вершалась в конце декабря. Двоих 
старших детей оставили с бабушками, 
в поездку на машине взяли с собой 
только годовалого малыша.

К сожалению, из-за позднего приез-
да подписание документов перенесли 
на утро, и нужно было искать, где раз-
меститься в незнакомом городе после 
тяжелой и долгой поездки. 

Им помогла соседка, с которой по-
знакомились в интернете в процессе 
поиска жилья. Она с родителями уже 
жила в поселке и пригласила их отдох- 
нуть и остаться на ночевку, и даже дала 
ключи от дома, чтобы они могли по-
греться, так как их машина замерзла 
и не заводилась. Плечистые с благо-
дарностью вспоминают этот случай и 
говорят о том, что Калуга встретила их 
дружелюбно.

И позже, в период адаптации к но-
вым условиям, у них не было проблем 
в общении. Наталья и Дмитрий очень 
открытые, через полгода уже перезна-
комились с соседями в Воскресенском, 
нашли общий язык с коллегами.

ПУТЕШЕСТВИЯ,  
ДЕД МОРОЗ И МЕЧТЫ

Первое совместное путешествие 
семья совершила, когда первенцу было 
восемь месяцев. Они съездили на две 
недели в Карпаты на своем автомоби-
ле. За годы семейной жизни объехали 
весь Крым. Они любят и комфортный 
отдых в гостинице со всеми удобства-
ми, и «дикий» выезд на природу на 
машине на несколько дней с палаткой, 
чтобы можно было встретить рассвет и 
искупаться в чистейшем и безлюдном 
море. 

Саша, Миша и Рома каждый год пи-
шут письма Деду Морозу, эту традицию 
свято соблюдают. Новый, 2023 год не 
исключение – послания уже отправле-
ны. За эти годы семейный волшебник 
исполнил уже столько просьб и завет-
ных желаний!

Кстати, кто-то из ребят в этот раз 
захотел, чтобы дедушка выбрал 
подарок на свое усмотрение. 
Нечего пожелать? Нет, просто 
захотелось какого-то сюрприза. 
Счастливы те дети, которых 
любят родители! 

Елена ГУСЕВА
Фото из архива семьи Плечистых

РАДОСТИ ЖИЗНИ

Всегда вместе

Дружная 
многодетная 
семья Натальи и 
Дмитрия Плечистых 
обосновалась 
в пригородном 
поселке 
Воскресенский. 
Супруги растят троих 
детей и не жалеют 
о том, что семь лет 
назад решили круто 
изменить свою 
жизнь и переехать 
из Киева в Калугу.

ТРИ БОГАТЫРЯ
В семье Плечистых растут три 

мальчика. Родители стараются, 
чтобы они были целеустрем-
ленными и воспитанными, при-
вивают им любовь к чтению. И 
это вполне удается. Старший сын, 
Саша, уже к семи годам прочитал 
всю серию книг о Гарри Потте-
ре.  А кроме того, он отлично 
плавает, выполнил 1-й юноше-
ский разряд по плаванию и по-
лиатлону. Ему 15 лет, в будущем 
собирается развиваться в сфере 
IT-технологий.

Средний, одиннадцатилетний 
Михаил, отличается настойчиво-
стью: он умеет добиваться цели. 
И тоже, как его брат, занимается 
спортом.

Младший сын, Рома, которому 
сейчас девять лет, – самый без-
заботный и жизнерадостный. 
Он занимается баскетболом, 
футболом, плаванием, теннисом 
и уже приносит первые грамоты 
и одерживает победы.

Все мальчики активно помо-
гают папе в ремонте квартиры.

Как и большинство их свер-
стников, трое сыновей периоди-
чески «залипают» в телефонах 
и компьютерах, но родители 
дозируют общение с гаджетами. 
Наталья и Дмитрий много обща-
ются с детьми и переключают их 
внимание на настольные игры, в 
которые вместе играют.
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ОТ ЛАРИОСИКА  
ДО НЕСМЕЯНЫ

В начале века, поменяв 
астраханскую драму на калуж-
скую, выпускник Саратовской 
консерватории сразу заявил 
о себе ярко как неординар-
ный, острохарактерный актер.  
В  2 0 0 8  г о д у  со с т о я л а с ь  
премьера «Белой гвардии». И 
кто бы тогда мог подумать, что 
мы увидим еще десятки ярких, 
разных, абсолютно непохожих 
на застенчивого милого Лари-
осика персонажей в исполне-
нии Игоря Постнова. 

Стопроцентное перевопло-
щение – это про него. Вопреки 
тогдашней (сегодня, к счастью, 
уже уходящей) моде играть 
«смыслы», отстранять себя 
от глубоких переживаний, 
уходить от фундаментального 
русского «искусства перево-
площения», высеченного на 
века великим Константином 
Сергеевичем. Калужский те-
атр для Постнова стал тем 
единственным театральным 
миром, где это искусство, 
помнящее и чтившее Станис-
лавского, осталось жить. На 
радость настоящим актёрам 
и, конечно же, публике. Уди-
вительное дело, но даже, в 
общем-то, в ходульно выстро-
енных, почти схематических 
героях знаменитого «Дома 
восходящего солнца» в поста-
новке Александра Плетнева 
Постнов смог найти человеч-
ность взаимоотношений сво-
его Игоря – функционера. Под 
стандартным «партийным» 
костюмом жил живой человек, 
и его «музыкальные паузы» 
советских песен были едины 
с образом, не выглядели пев-
ческими вставками.

Потом были великолепный 
Шипов, изумительный Санчо 

Пансо, Чичиков, Протасов, 
Кочкарёв, Менахем-Мендл… 
Десятки запоминающихся 
ролей. И даже Царевна-Не-
смеяна в прошлогодней 
новогодней сказке в его 
исполнении явилась 
той самой, подза-
бытой уже струн-
кой старых совет-
ских постановок  
и з  ф и л ь м о в - 
сказок.

А как тонко 
играет Постнов 
роль Чернова – 
администрато-
ра филармонии, 
афериста и мер-
завца в спектакле 
«Вечно живые» по 
пьесе Розова… Это 
надо видеть!

50 НА 50 
В театре существует такое 

амплуа – характерный актер. 
Героев и геройчиков обычно 
пруд пруди, а вот найти по-
настоящему характерного 
актера, который играет не ли-
цом, не ужимками и прыжка-
ми, но внутренним естеством, 
непросто. Запоминающаяся 
внешность Постнова в каждой 
из сыгранных им ролей не 
оставляет ощущения повтора. 
Он везде разный и за редким 
исключением точный и прав-
дивый. И еще он, как никто, 
умеет держать паузу.

На творческом вечере по 
случаю своего полувекового 
юбилея 10 декабря в малом 
зале при свидетельстве 50 
зрителей, близких ему людей, 
Игорь Постнов снова всех 
удивил, сломав привычное 
представление о «датских по-
становках». Был откровенный 
разговор. Иногда веселый, 
иногда чуть грустный. 

Воспоминания сменялись 
небольшими авторскими тек-
стами. О жизни. Например, 
когда он вышел на сцену бо-
сиком, не найдя своей обуви 
в гримерке, или когда Алек-
сандр Плетнев испытывал его, 
нарочно ругая за то, что Игорь 
купил ему в Германии «не ту 
газировку». И сквозь обычные 
истории видна была глубина 
мировоззрения актера. Приот-
крывался его внутренний мир.

Помнится, как-то спросил 
его после премьеры 
гениальной пьесы Горина 
«Поминальная молитва»: 
«Игорь, ты православный, 
русский. Но настолько 
убедительно играешь 
еврея! Вживался в 
роль?» «Я принимал 
те обстоятельства, 
которые необходимы 
для вхождения в образ, – 

просто ответил Постнов. 
– Но как-то поймал 
себя: сижу в компании, 
разговариваю, а 
жесты-то не мои –  
Менахема! И 
разговариваю как 
он… Стоп, говорю, 

Игорь! Сам над собой 
посмеялся даже». 

Потом чуть задумался, 
слегка улыбнулся: «И 
работа еще не закончена. 
Она продолжается. 
Что-то буду еще 
придумывать, осознавать,  
переосмысливать…»

РОМАНТИЧЕСКИЙ 
ЦИНИК

Те, кто знаком с Игорем за 
пределами сцены, наверняка 
подтвердят, что характер у 
Постнова не сахар. Некоторые 
в театре за глаза называют 
его закоренелым циником. 
Легенды ходят о том, как он 
ругается на репетициях, как 
капризничает, когда чем-то 
недоволен. Возможно, так оно 
и есть. По признанию самого 
актера, ему нравится работать 
с режиссерами, которые дают 
свободу действий. Он великий 
мастер перевоплощения.

Когда Игорь стал читать 
свои стихи, из циника вдруг 
превратился в тонкого роман-
тика. Смею предположить, 
что именно эта постоянная 
внутренняя борьба циника и 
романтика и позволяет Пост-

нову быть тем, кем мы его 
видим – настоящим большим 
актером. Актером, умеющим 
даже из досадной заминки 
выйти под улыбки зрителей. 
На творческом вечере Игорь 
постоянно путал заготовлен-
ные листы с текстами и очень 
переживал, что не находит их 
вовремя. Паузы затягивались 
до минуты. Однако как он вы-
ходил из этого положения – 
легко, с юмором и обезоружи-
вающей улыбкой, достойной 
аплодисментов! А волнение 
есть волнение – не каждый 
день тебе мироздание отсчи-
тывает полсотни лет. 

Нет, конечно, сцены из раз-
ных спектаклей зрителю по-
казали. Однако не они вели 
действо к финалу, а тот самый 
«рассказ о жизни». И когда 
спала белая простыня с длин-
ной вешалки на колесиках с 
костюмами героев, сыгранных 
Игорем в калужском драмтеа-
тре, он бережно прокатил этот 
груз, наверняка бесценный 
для него, и оставил на пло-
щадке. И улыбнулся. «Дорогие 
мои, мне лишь полста, дальше 
будет интереснее», – казалось, 
говорила его обаятельная, 
чертовски подкупающая улыб-
ка. Улыбка чеширского кота. 
Мы ждем, Игорь, ждем тебя, 
настоящего романтика сцены.

Владимир АЛЕКСАНДРОВ
Фото из архива  

Игоря Постнова

Переведи меня 
через полста
Такого Игоря Постнова – 
романтика и поэта –  
публика еще не видела

50-летний юбилей актер калужского 
драмтеатра встретил на сцене.
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ЭКСПЕРИМЕНТ  
НА СЦЕНЕ

Сюжет всем знаком по одно-
именному фильму Леонида 
Квинихидзе с участием Андрея 
Миронова, Людмилы Гурчен-
ко и других звезд советского 
кино. Обаятельный ловелас 
рантье Фадинар находит в 
провинции богатую невесту. 
В день свадьбы в его любов-
но обустроенное семейное 
гнездышко вторгается мадам 
Анаис Бопертюи вместе с офи-
цером, своим возлюбленным. 
Дело в том, что лошадь Фа-
динара сжевала ее шляпку из 
венецианской соломки. Чтобы 
спасти Анаис от подозрений 
ревнивого мужа, Фадинару 
придется достать точно такую 
же шляпку. А это не так просто, 
потому что за ним следует в 
восьми фиакрах многочис-
ленная родня, будущий тесть 
грозится расстроить свадьбу, а 
кузен невесты втайне надеется 
занять место жениха.

Спектакль «Соломенная 
шляпка» – это эксперимент, 
синтез нескольких форм: му-
зыкального театра, театра ку-
кол и театра теней. Открывают 
представление, приглашая  
зрителей в увлекательное и 

веселое музыкальное путе-
шествие ведущие – колорит-
ные куклы-маппеты Соломон 
и  Виолетта. В форме театра 
теней решена сцена купания 
баронессы де Шампиньи: пока 
за ширмой дама с помощью 
служанки принимает ванну, 
на сцене происходит смена 
декораций. Блеснули в спек-
такле и юные «звездочки» 
музыкального театра. Авторам 
удалось гармонично, не теряя 
ритма, вписать в общую канву 
представления и очарователь-
ную пастораль с овечками и 
пастушками, и показ модных 
шляпок от ателье мадам Кла-
ры, и репризы кукол-ведущих. 

ВСЕ 
ЗА ФАДИНАРОМ!

В постановке заняты взрос-
лые и юные артисты, любите-
ли и профессионалы. В глав-
ной роли – актер Калужского 
театра кукол Роман Сухоруков. 
Обаятельный, остроумный, 
несколько циничный, влю-
бленный в жизнь и обожа-
ющий женщин – таков его 
Фадинар. Главный двигатель 
всего действия, он ведет за 
собой «караван» родственни-
ков, выпутывается из сложных 
ситуаций и на каждом шагу 
беззастенчиво лжет, чтобы из-
бежать скандала. Его коронная 

реплика «Не наступайте на 
грядки!» среди артистов театра 
стала «мемом», не исключено, 
что и зрители возьмут ее на 
вооружение. 

В комедийной пьесе ха-
рактеры просты и несколько 
утрированы, можно не бояться 
слегка переиграть, однако чув-
ство меры не изменяет акте-
рам. Их персонажи и смешны, 
и трогательны одновременно: 
добродушная тетушка Луиза, 
томная красавица-невеста 
Элен, резковато непосред-
ственный кузен Бобен.

ТАНГО  
ДЛЯ БАРОНЕССЫ

Музыку, которая звучит в 
«Соломенной шляпке», Оксана 
Набойченко написала 30 лет 
назад для спектакля, который 
планировал поставить в ТЮЗе 
Николай Троицкий. Режиссер 
уехал из Калуги, и работа над 
постановкой так и не началась. 
А музыка все эти годы ждала 
своего часа – мелодичная, из-
ящная, отражающая характер 
каждого героя. Особенно за-
помнился вальс ветреной Ана-
ис, танго баронессы де Шам-
пиньи, ария месье Нонанкура 
о дочке и миртовом деревце. 

– Я всегда пишу музыку 
легко, для меня это огромная 
радость. Приходит вдохнове-
ние – и льется музыкальный 
поток, – рассказывает Оксана 
Николаевна. – Другое дело 
– аранжировка, оркестровка 
музыкального материала. 
Это длительная, серьезная и 
скрупулезная работа. В спек-
такле «Соломенная шляпка» 
сложные вокальные партии, 

поэтому мы с артистами долго 
работали над интонацией и 
чистотой исполнения.  

Целых полгода шел поста-
новочный процесс. Своими 
силами создавали декорации 
и  костюмы, и тут очень по-
могла полученная директором 
театра Сергеем Соколовым 
стипендия Союза театральных 
деятелей. Артисты изучали 
материал, вживались в роли, 
репетировали на маленькой 
«домашней» сцене отдель-
ные фрагменты – полностью 
прогон спектакля удалось 
осуществить только перед  
премьерой в ИКЦ. 

В ОЖИДАНИИ 
РОЖДЕСТВА

– У нашего театра свой 
стиль, который мы держим 
уже много лет, – говорит Окса-
на Набойченко. – Это большая 
трудоемкая работа. В труппе 
20 взрослых артистов и 10 де-
тей. Есть люди самых разных 
профессий и те, кто находится 
на заслуженном отдыхе, есть 
семейные пары. Кто-то с нами 
уже много лет, кто-то недавно 
влился в коллектив. Всех объ-
единяет творчество и служе-
ние – театру, искусству, Богу. 
Ради этого мы готовы жертво-
вать своим досугом, какими-то 
личными интересами. 

После успешной 
премьеры, которую 
зрители встретили очень 
тепло, музыкальный 
театр приступает к 
работе над следующим 
проектом –  
«Рождественская 
звезда». Тринадцать лет 
назад домом театра стал 
Крестовоздвиженский 
монастырь, и новый 
спектакль сыграют в его 
стенах на Рождество. 
Всех секретов не 
раскрывают, но 
эксперимент с театром 
теней продолжится.   
А водевиль «Соломенная 
шляпка» публика 
вновь увидит на сцене 
Инновационного 
культурного центра  
26 февраля.

Екатерина ДЫМОВА
Фото Сергея Соколова

ПРЕМЬЕРА

Однажды в Париже

Музыкальный театр Оксаны Набойченко 
в конце ноября открыл на сцене ИКЦ 31-й 
сезон музыкальной комедией «Соломенная 
шляпка» по мотивам пьесы Эжена Лабиша

В непростые времена хочется хотя бы ненадолго дать своей душе 
передышку от тяжелых новостей и повседневных забот, мысленно 
перенестись в беззаботный мир, где царит музыка, а жизнь легка 
и беспечна. В Париж! Ведь именно там случилась эта забавная 
история. 

Клара – Вероника 
Полякова, Фадинар – 
Роман Сухоруков.

Фадинар – Роман Сухоруков, Бобен – Александр 
Величкин, Нонанкур – Владимир Побоков, 
Элен – Ирина Котович.

Анаис – 
Евгения 
Барынина, 
лейтенант 
Эмиль – 
Станислав 
Еленский.

Татьяна Сухорукова  
с Виолеттой  
и Соломоном.
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Об этом шла речь на 
первом Всероссийском 
фестивале практиков 
социальных театров 
«Мастер Форум», 
который недавно  
прошел в Калуге.

ЗАДАЧИ И 
СВЕРХЗАДАЧИ

Больше 1000 человек из  
79 регионов России участвовали 
в работе форума очно и онлайн. 
Среди них режиссеры, педагоги, 
артисты, руководители театраль-
ных студий, школьных, семей-
ных, инклюзивных театров. 

– Театр – это об-
щение в игро-
в о й  ф о р м е , 
которое как 
нельзя лучше 
подходит для 
в о с п и т а н и я , 
о б р а з о в а н и я , 
сотрудничества и 
взаимодействия с молодым 
поколением, – считает руко-
водитель МХТ имени Чехова, 
актер театра и кино Константин 
Хабенский. 

Артист уверен, что важно 
предложить детям сверхзадачу и 
как можно раньше познакомить 
их с благотворительной деятель-
ностью. В 2014 году на одном из 
фестивалей «Оперения» родил-
ся проект «Поколение Маугли» 
по мотивам «Книги джунглей» 
Киплинга. Он стал первым бла-
готворительным спектаклем, 
сборы от которого студийцы 
передавали в фонд помощи 
своим ровесникам, страдающим 
онкологическими заболевания-
ми головного и спинного мозга. 

– Ребята увидели, что благо-
творительность – это не только 
какие-то финансовые перечис-
ления, но и личное участие. То, 
что они своим творчеством могут 
спасти чьи-то жизни, оказалось 
невероятно мощным стимулом. 
Студийцы знали, для кого они 
выходят на сцену. Через полгода-
год я привел за кулисы тех са-
мых детей, подопечных нашего 
фонда, кого этот спектакль спас. 
Эмоции были непередаваемые. 
Круг замкнулся. И очень важно, 
что взрослые не обманули.

Хабенский высказал свое 
мнение и о школьных театрах, 
предупредив, что оно может по-
казаться «крамольным». Тем не 
менее публика в зале поддержа-
ла его аплодисментами. 

– Школьные театры и теа-
тральные кружки могут нанести 
детям травму в том случае, если 
они становятся исполнителями, 
а не сочинителями, – сказал ар-
тист. – Если же предложить моло-
дому человеку сочинять вместе 
и он увидит, что вы относитесь 
к этому серьезно, то рано или 
поздно он подключится и начнет 
задавать свои важные вопросы. 
Любой театр живет до тех пор, 
пока задает вопросы.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ
Участники «Мастер Форума» 

сошлись во мнении, что нельзя 
заниматься школьным театром 
ради отчета, «с холодным но-
сом». Этим надо жить, гореть. 
Социальный театр – это на-
ставничество: педагог может 
стать для подростка тем самым 
значимым взрослым, которому 
он поверит, на которого захочет 
ориентироваться. Подготовкой 
специалистов в этой сфере за-
нимаются ведущие театральные 
вузы страны – Театральный ин-
ститут имени Бориса Щукина и 
ГИТИС. Магистратура по направ-
лению «Театральная педагогика 
и режиссура образовательной 
среды» есть в МГПУ. 

– Когда несколь-
ко лет назад мы 

открывали ма-
гистратуру по 
социальному 
т е а т ру,  д л я 

нас было важ-
но соединение 

театральных и педа-
гогических методик, равновесие 
между этими направлениями 
подготовки. Наши выпускники 
оказались очень востребован-
ными, – говорит ректор ГИТИСа 
Григорий Заславский. 

– Художественный руково-
дитель школьного театра – это 
сложнейшая профессия, – счи-
тает режиссер, преподаватель 
Щукинского института Валентин 
Стасюк. – Это не только психо-
лог и менеджер, но и человек 
с навыками театральной педа-
гогики. 

Константин Хабенский рас-
сказал, что минимум три года 
он потратил на то, чтобы по-
грузиться в жизнь каждой из 
своих студий. В результате 
ему удалось собрать команду 
из 112 педагогов, которым он 
без сомнений и опасений мог 
доверить работу с детьми. 
Это сложный, кропотливый 
процесс. Стоит ли гнаться за 
количеством в ущерб качеству? 
Вопрос риторический. 

НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

Во время фестиваля прошли 
дискуссии, мастер-классы, блиц-
показы спектаклей. «Мастер Фо-
рум» стал местом встречи едино-
мышленников, вдохновляющего 
общения и обмена опытом, в 
процессе которого рождались 
коллаборации. Театры и студии 
из разных городов начали «дру-
жить домами», планировать 
поездки друг к другу в гости и 
совместные проекты. 

– «Мастер Фо -
ру м »  п о к а з а л 

м н е  н о в ы е 
возможности, 
п о д с к а з а л 
идеи того, что 

я могу сделать 
в нашем горо -

де, – говорит ре-
жиссер, руководитель студии 
«Мялькиндом» при калужском 
драмтеатре Юлия Мялькина. – 
Познакомившись с Анастасией 
Киселевой, руководителем сту-
дии «Пешеходный потолок», я 
взяла на вооружение методики 
плейбэк-театра. Они отлично 
работают в тренингах на рас-
крепощение, взаимодействие и 
импровизацию. «Трудный театр» 
из Ростовской области работает 
с подростками в сложной жиз-
ненной ситуации. У них очень 
интересный опыт наставниче-
ства: ребята, которые давно 
играют в театре, берут шефство 
над новичками. Театр «Пиано» 
из Нижнего Новгорода – пример 
того, какого высокого художе-
ственного уровня может достичь 
инклюзивный театр. Его руко-
водитель Владимир Чикишев 
35 лет работает со слабослыша-
щими детьми. Ребята участвуют 
в фестивалях, выезжают на га-
строли за рубеж, побывали даже 
на «Желтой Мельнице» у Славы 
Полунина. Но главная задача со-
циального театра – разговор о 
том, что действительно волнует 
человека. 

Екатерина ШЕВЕЛЁВА
Фото автора и из архива 

Юлии Мялькиной

СОБЫТИЕ

Воспитание театром
Театральное искусство может помочь 
подростку пройти сложный период 
взросления и найти свое место в жизни
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Афера или афёра?
Слово афера пришло в русский язык, очевидно, на ру-

беже XVIII – XIX веков. В «Словаре Академии Российской» 
его ещё нет. Но по данным «Национального корпуса 
русского языка» мы можем судить, что с 30-х годов XIX 
века оно уже в активном словаре образованного класса. 
Первый пример от 1834 года – из романа Николая Греча 
«Черная женщина»:  «О, французы молодцы на аферы!» 

В русский язык оно пришло из французского, где 
affaire означает «дело». А у нас приобрело несколько 
иное значение: жульничество, причем особо изощрён-
ное. И предприятие это, конечно же, рискованное. В про-
сторечии и разговорной речи очень часто встречается 
употребление афёра. Между тем строгая литературная 
норма – афера, и только так. 

Написание афера и произношение [а ф’э р а] только 
через букву е и звук [э] после мягкого [ф] указаны во всех 
орфографических и орфоэпических словарях. Самый 
старый из найденных нами – «Новый орфографический 
словарь» Михаила Вольпера – издан в 1922 году. 

Мне могут возразить, что в те времена буква ё вообще 
не использовалась, поэтому такой «древний» источник 
не показатель. Отвечу лишь, что в орфографических 
словарях, в том числе и в словаре Вольпера, буква ё 
обязательно присутствует в тех словах, где её необхо-
димо отличать от е. 

«Школьный орфографический словарь» под редак-
цией Ушакова, во всех его многочисленных изданиях, 
начиная с 1934 года, тоже даёт только один вариант: 
афера. «Орфоэпический словарь русского языка» под ре-
дакцией Аванесова и все остальные словари, изданные 
за последние 100 лет, столь же единодушны. 

Ещё одна интересная деталь. Когда, примерно с сере-
дины прошлого века, ё стала гораздо чаще, чем прежде, 
использоваться на письме и в печати и в своде правил 
орфографии и пунктуации 1956 года были определены 
основные правила её написания, в орфографический 
словарь Ушакова против слова афера была включена 
особая пометка: не афёра. 

Откуда же стойкое стремление произнести в этом 
слове о или написать ё? Честно говоря, я пребываю в 
некотором сомнении, что смогу толком разъяснить это 
явление. 

В русском языке примерно с XIII века начался процесс 
перехода е в о в ударном слоге после мягких согласных, 
шипящих и ч перед согласными твердыми. Мед – мёд, 
шепот – шёпот. Но процесс этот завершился несколько 
сот лет назад. И теперь мы просто имеем его результаты 
в словах, где это тогда случилось. 

Слово афера пришло к нам относительно недавно, 
когда ничего подобного в языке уже не происходило. 
И даже если у кого-то есть желание «подстроить» заим-
ствования под наш языковой слух, есть правило, четко 
сформулированное Яковом Гротом, о том, что недавние 
заимствования стоит сохранять как можно дольше в том 
виде, в котором они к нам пришли. А во французском 
языке слово это произносится со звуком [е], в нашем 
случае [э] после мягкого согласного. 

Может быть, произношение с [о] и написание с ё вы-
звано аналогиями? Такими, как шофёр, дирижёр. Но эти 
слова, также французские заимствования, отличаются от 
аферы тем, что ё в них часть суффикса -ёр, а не корневая. 

И все-таки открою секрет. Есть один словарь, где 
афёра встречается. Это «Большой толковый словарь 
русского языка» под редакцией Кузнецова. Его авторы 
посчитали, что употребление афёра допустимо в разго-
ворной речи. Но это единственное издание, решившееся 
на такое допущение. 

Так что пока будем писать и говорить: афера.

Владимир ПЕТРОВ 
о русском языке с пристрастием
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СТАРЫЕ НОВОСТИ

ХОЗЯЮШКАМ – ОТ «ХОЗЯЮШКИ»

Январь и вокруг него:     Калуга 80-х
Чем жил город в ожидании новогодних 
праздников в разные годы

Эта рубрика появилась в 
газете «Знамя» в конце 70-х 
и просуществовала до самой 
перестройки. Каждый мог 
прислать свой любимый ре-
цепт или поделиться домаш-
ними советами. Вырезки из 
газеты пополняли тетрадки 
с рецептами, которые вели 
тогда многие хозяйки. Надо 
сказать, что в 80-х магазины 
обилием продуктов не ра-
довали, поэтому и рецепты 
были незамысловатые: торт 
с пятью видами повидла, за-
куска из плавленого сырка 
«Дружба» с чесноком. Вот, 
например, фирменное блю-
до читательницы В. Тихоно-
вой – салат из вареной мор-
кови. Нарезать 500 граммов 
моркови соломкой, залить 
стаканом кипящей воды с 

уксусом, сахаром и со-
лью по вкусу, сварить 
до готовности, слить 
жидкость, остудить 
морковь, смешать с 
зеленым горошком и 
рубленой луковицей, 
заправить майонезом.

В этой рубрике чи-
татели также могли 
получить советы: как 
правильно накрахма-
лить воротнички муж-
ской сорочки, сделать 
пищевую горчицу из 
сухого порошка и многие 
другие. «Если чувствуете 
себя усталой, сделайте ком-
пресс на лицо. Для этого 
смочите небольшое мах-
ровое полотенце горячей 
водой, выжмите, накройте 
им лицо. Затем, намочив 

полотенце уже холодной 
водой, повторите процеду-
ру. В завершение обильно 
смажьте лицо питательным 
кремом». Название крема 
не указывается. Как гово-
рится, все это было и, слава 
богу, прошло.

КАНИКУЛЫ-85

Жаль, что раньше школьники не писали 
сочинение на тему «Как я провел зимние 
каникулы», – калужским ребятам было что 
рассказать!

По телевизору показывали «Приклю-
чения капитана Врунгеля» и «Приключе-
ния четырех друзей». В городском Доме 
культуры проходили дисковечера для 
старшеклассников. В ТЮЗе с успехом шел 
спектакль «Секрет мудрого ворона», а во 
«взрослом» театре для детей – «Серебряное 
копытце».

Аншлаг собирала елка на Театральной 
площади – большущая, с серпантином, 
хлопушками и лампочками разноцветных 

гирлянд.
Каток на стадионе работал каждый день 

до первых чисел марта. В концертном зале 
выступали артисты и циркачи. Во Дворце 
пионеров, как рассказывает афиша, чего 
только не было! Новогодние балы для стар-
шеклассников, встреча школьных КИДов, 
соревнования по шахматам на приз имени 
К. Э. Циолковского, Неделя науки и техники. 
В кружке юных космонавтов организовали 
встречу с летчиком-истребителем Героем 
Советского Союза Борисом Литвинчуком, 
потом прошла защита проекта на лучший 
космический корабль. А юных картингистов 
ждали на соревнованиях «Зима-85».

Накануне 1985 года прошла 
первая в Калуге безалкоголь-
ная свадьба. В кафе «Ромашка» 
отмечали бракосочетание Свет-
лана и Юрий Горлачевы. Боль-
шинство гостей – их коллеги с 
Калужского турбинного завода. 
Вместе с новобрачными весе-
лились работники городского 
Дома культуры, актеры ТЮЗа, 
скрипачи из детского ансамбля 
«Капель», коллектив дискотеки 
кафе.

Обрядовое представление 
началось выступлением секре-
таря Московского райкома КПСС 
Галины Марцезовской, а затем 
скоморохи Аленушка и Ивануш-
ка провели жениха и невесту че-

рез различные испы-
тания на верность и 
любовь. Молодые 
пилили бревно, 
щипали лучины, 
разжигали очаг 
любви, расхлебы-
вали настоящую 
кашу, разламыва-

ли каравай, пеле-
нали «младенцев». 

Трезвая свадьба пела 
и плясала, а гости кри-
чали: «Сладко!»

«СЛАДКО!»
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Старые газеты читала Ольга КОНОВАЛОВА

ВИТАМИНЫ  
К НОВОГОДНЕМУ СТОЛУ

ПОМОЩНИКИ ДЕДА МОРОЗА

СУПЕРПРИЗ – 
АВТОМОБИЛЬ!

МОЙ ГОРОД

Январь и вокруг него:     Калуга 80-х

В декабрьских номерах 
газеты «Знамя» за 1988 год 
можно прочитать первые 
публикации Валерия Про-
дувнова как краеведа. Пред-
ставляя нового автора ру-
брики «Далекое – близкое», 
редакция писала: «Фамилия 
наладчика Калужского ра-
диолампового завода Ва-
лерия Продувнова читате-
лям нашей газеты знакома: 
увлекаясь туризмом, он не 
раз выступал на страницах 
«Знамени» с материалами о 
проблемах этого вида спор-
та. Нынешняя публикация –  
личный взгляд молодого 
рабочего на историю нашего 
края. Краеведением Вале-
рий увлекся неожиданно для 
себя. Однажды ему в руки 
попала старая фотография, 
захотелось узнать больше 
об истории нашего города. 

– Много раз после это-
го, – говорит он, – бывал 
на экскурсиях по Калуге, и, 
честное слово, становилось 
стыдно, что так мало знаю. 
Стал читать книги, завязал 
дружбу со специалистами 
краеведческого музея. Под-

час на самые простые вопро-
сы об истории родного края 
люди пожимают плечами. 
Вот и захотелось поделить-
ся с читателями тем, что 
знаю сам. Я не претендую 
на научное значение этой 
публикации. Единственное, 

чего хочу: пусть все прочи-
тавшие задумаются о том, 
что и они калужане.

Позднее эта первая пу-
бликация Валерия Продув-
нова «Кто вы, почтенные 
пращуры?» станет началом 
его  книги «Это моя Калуга».

В конце декабря 1984 года на улице 
Радищева открылся специализирован-
ный магазин, который снабжает горо-
жан продукцией «Калугаплодовощхо-
за». 31-й по счету магазин подобного 
типа был построен силами СМУ-8 по 
наказам избирателей на средства Ка-
лужского турбинного завода. 

В помещении 235 кв. м расположи-
лись две секции – самообслуживания 
и штучных товаров. Ассортимент, как 
пишет газета «Знамя», «может пора-
довать даже взыскательную хозяйку»: 
свежей и соленой продукции 12 видов –  
соленья, редька, морковь, картофель. 
«Росоптпродторг» завез к Новому году 
овощные закуски – консервы, соки 
пяти наименований, консервирован-
ные огурцы. 

Особой популярностью у жителей 
Малинников пользуется квашеная ка-
пуста, которую готовят на квашпункте 
«Горплодовощторга» опытные масте-
рицы Лилия Севостьянова и Мария 
Маркелова. В первые дни работы 
магазина продано 100 кг зеленого 
лука от совхоза «Тепличный», чтобы 
удовлетворить потребность городских 
жителей в витаминах.

В конце 1989 года калужское отделе-
ние Детского фонда провело вещевую 
лотерею. Газета «Знамя» опубликовала 
таблицу выигрышей. Купившие счаст-
ливый билет стали обладателями ши-
карных призов: кухонного гарнитура от 
Медынской мебельной фабрики за 420 
рублей, стенки «Салют» от «Гиганта» за 
1200 рублей, мотоцикла «Днепр» за 1680 
рублей. Есть товары и поскромнее, но не 
менее желанные во времена тотально-
го дефицита, – гладильная, вязальная 
и стиральная машинки, велосипеды и 
телевизоры, электромиксеры, стерео- 
магнитофон, электросамовар и даже 
подсвечник.

Дмитрий Короходкин, сотрудник од-
ного из проектных институтов Калуги, 
покупая лотерейный билет, мечтал о 
новом телевизоре. Но УАЗ – тоже хоро-

ший подарок к свадьбе, которая у него 
должна состояться после Нового года. 
Цена уазика немалая – 15 400 рублей.

По словам организаторов лотереи, 
деньги тех, кто ничего не выиграл, не 
пропадут, детский фонд потратит их на 
благородные цели – на здоровье детей, 
проживающих в районах области, по-
страдавших от чернобыльской аварии.

Детвора начинает ждать 
прихода Нового года задолго 
до 31 декабря – Дед Мороз 
обязательно принесет под 
елку сладости. 

Его помощниками в эти 
дни стали работники более 
79 магазинов городского объ-
единения «Продтовары». Им 
надо расфасовать, упаковать 
и отправить на предприятия и 
в школы, детские сады и ясли 
почти 270 тысяч подарков. И 
в каждый положить шоколад, 
печенье, карамель, ириски, 
зефир и драже. На фото – про-
давцы магазина № 118: З. Рет-
нева,  О. Евсеева, Е. Горбачева.
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Что надо знать 
взрослым, 
чтобы отпуск 
оказался 
приятным 
во всех 
отношениях и 
благоприятно 
отразился 
на здоровье 
детей, – об этом  мы 
поговорили с заведующей 
отделом областного 
Центра общественного 
здоровья и медицинской 
профилактики Евгенией 
Понамаревой.

– Евгения Владимировна, о 
чем надо помнить родителям, 
чтобы  уберечь себя и ребенка 
от неприятностей? 
– Прежде всего, о риске зараже-

ния респираторными и кишечными 
инфекциями. Заболеваемость не-
полиомиелитными энтеровируса-
ми растет из года в год, особенно 
у детей 3–10 лет, посещающих дет-
ские сады, школы, развивающие 
кружки. Взрослые тоже болеют, но 
легче. С начала курортного сезона 
и до заморозков с пиком в августе –  
сентябре кабинеты педиатров 
ежегодно пополняются детьми с 
проявлениями энтеровирусной 
инфекции: температура, высыпа-
ния на коже и во рту, боль в горле.

– Что же это за беда 
такая – неполиомиелитные 
энтеровирусы?
– Обычно это вирусы Коксаки и 

ЕСНО. Они имеют множество раз-
новидностей и разделены на че-
тыре группы (А, В, С и Д). При этом 
один и тот же вирус может давать 
разные проявления болезни. Он 
проникает в организм через рот 
или верхние дыхательные пути. 
Источниками инфекции являются 
больные, бессимптомные носите-
ли и люди, перенесшие инфекцию 
(вирус выделяется с фекалиями 
больше двух недель после болез-
ни). Таким образом, болеют не 
только отдыхающие на море или 
вернувшиеся с отдыха, заражаются 

и те, кто с ними контак-
тировал. Передаются 

энтеровирусы через 
морскую воду, воду 
в бассейнах, плохо 
промытые овощи и 
фрукты, через гряз-
ные руки и игрушки 

и даже воздушно-ка-
пельно. 

– Существуют ли вакцины 
от неполиомиелитных 
вирусов?
– Увы, такой вакцины пока не 

разработано. Иммунитет форми-
руется к тому виду вируса, с каким 
организм был знаком. Правда, 
встречи с другими энтеровиру-
сами протекают потом обычно 
легче – существует перекрестный 
иммунитет. Поэтому у встреч с 
вирусами не на курорте есть свои 
«плюсы».

Наиболее частые проявления 
болезни: экзантема (высыпания 
«рука – нога – рот») и фарингит. 
При таких проявлениях – сыпь 
на ладошках и стопах, на языке, 
вокруг рта, на внутренней поверх-
ности щек. Высыпания имеют вид 
красных пятнышек, реже водяни-
стых пузырьков. Чаще они прохо-
дят бесследно, но при выражен-
ных, крупных размерах первичных 
элементов может наблюдаться 
шелушение. Иногда на ладошках 
и стопах кожа в местах высыпаний 
отслаивается, под ногтевой пла-
стиной могут слоиться ногти.

– При проявлениях фарингита 
можно услышать такие 
сопутствующие определения, 
как турецкая ветрянка, 
герпангина…
–  Вирусы герпеса тут ни при 

чем. Эти проявления правильнее 
называть «Коксаки-фарингит». Вы-
сыпания имеют вид пузырьков и 
располагаются обычно на небных 
дужках.

Начинается болезнь остро на 
2–10-е сутки после заражения, но 
проходит самостоятельно за 3–7 
дней. Специфического лечения 
не требуется, необходимо облег-
чить симптомы и предотвратить 
осложнения. Больше всего забо-
левшего ребёнка могут беспоко-

ить жар и боль в горле. В первые 
дни лихорадка достигает 39–40 
градусов, может плохо сбиваться 
жаропонижающими, но затем жар 
самостоятельно проходит. После 
нормализации температуры появ-
ляется сыпь. Боль при глотании мо-
жет быть настолько выраженная, 
что малыш даже не проглатывает 
слюну.

У заболевания множество 
других форм. Часто 
вовлекается в процесс и 
пищеварительный тракт, 
дает о себе знать рвотой, 
поносом, болями в животе. 
Возможны кашель и 
насморк, конъюнктивит. 
Для оценки состояния 
ребенка и постановки 
правильного диагноза 
обязательно покажите его 
педиатру! Не пропустите 
более опасное заболевание! 
Родители ошибочно могут 
принять сыпь у ребенка за 
аллергическую, а ангину – 
за бактериальную и давать 
детям ненужные лекарства.

– Чем облегчить состояние 
малыша?
– Снять боль, температуру и 

предотвратить обезвоживание. 
Наблюдайте за состоянием ре-
бенка. Следите за соблюдением 
постельного режима с целью 
профилактики осложнений (на-
слоения бактериальной инфекции, 
поражения головного мозга и сер-
дечной мышцы).

Следует исключить контакт 
больного с другими детьми, осо-
бенно новорожденными, которые 
могут заболеть очень тяжело 
(учитывайте при планировании 
отдыха!). Женщинам также важно 
понимать, что некоторые виды 
вируса опасны для эмбриона че-
ловека.

Беседовал Мина УСИНСКИЙ

Неполиомиелитные 
энтеровирусы
Не за горами новогодние каникулы, и кто-то  
из заботливых родителей уже спланировал отдых  
с детьми на заграничных солнечных морских курортах

Осторожно, 
грипп!

Минздрав России разработал 
памятку для населения по 
профилактике и лечению гриппа, 
COVID-19 и других ОРВИ.

Самые распространённые симптомы 
респираторных заболеваний известны 
всем: боль в горле, кашель, насморк, под-
нимается температура. С ними мы более 
или менее умеем справляться.

Но есть симптомы, которые нельзя игно-
рировать и ждать, что пройдёт само. 

При появлении перечисленных в памят-
ке симптомов обратитесь к врачу.

У кого высокий риск тяжёлого 
течения гриппа, COVID-19  
и других ОРВИ:

• беременные женщины
• лица 65 лет и старше
• дети до 5 лет
• люди с хроническими 
заболеваниями (сердечно-
сосудистые заболевания, диабет, 
астма)
• лица со сниженным иммунитетом.

Если вы входите в группу риска, крайне 
важно соблюдать меры профилактики и 
своевременно вакцинироваться.

В связи с сезонным подъемом заболева-
емости гриппом и ОРВИ, коронавирусной 
инфекцией рекомендуем вам носить маски 
в общественных местах. 

Напоминаем,  
в медицинских 
учреждениях 
города действует 
масочный режим.  

Носите 
маски, чтобы 
обезопасить  
себя и 
окружающих!

Берегите свое здоровье и здоровье 
ваших близких!
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ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОЙ 
СЛУЖБЫ

ИП КОРОВЕНКОВ А. Ю.

Муниципальная ритуальная служба
МБУ « Калугаблагоустройство»

БАШНЯ  
ул. Труда 1а

            Тел.: 8-920-617-07-05,  
         22-64-48.

   Все виды ритуальных услуг 
   Органзация похорон
   Благоустройство захоронений

Реклама

№ 49 (1075) 202215  декабря

При усилении заморозков образуется 
ледяной покров на водоёмах, 
привлекающий детей, подростков и 
некоторых взрослых опробовать его 
прочность. Но чтобы первая попытка 
выйти на лёд не оказалась последней, 
требуется соблюдать элементарные меры 
предосторожности на водных объектах. 

Безопасным для перехода является лед с зеле-
новатым оттенком и толщиной не менее 7 см. 
Категорически запрещается проверять проч-

ность льда ударами ноги. 
При переходе водоема по льду следует наметить 

маршрут и убедиться в его прочности с помощью 
палки. Если лед непрочен, прекратите движение и 
возвращайтесь по своим следам, делая первые шаги 
без отрыва ног от поверхности льда. 
При переходе по льду следуйте друг за другом 

на расстоянии 5–6 м и будьте готовы оказать немед-
ленную помощь идущему впереди. 
Во время движения по льду обращайте внима-

ние на его поверхность, обходите опасные места и 
участки, покрытые толстым слоем снега. 
Особую осторожность проявляйте в местах, 

где быстрое течение, родники, выступают на по-
верхность кусты, трава, впадают в водоем ручьи и 
вливаются теплые сточные воды промышленных 
предприятий и т. п. 
При переходе водоема по льду на лыжах отстег-

ните крепления лыж и снимите петли лыжных палок 
с кистей рук. Если есть рюкзак или ранец, возьмите 
их на одно плечо. 
Во время движения по льду лыжник, идущий 

первым, ударами палок проверяет прочность льда. 
Во время рыбной ловли нельзя пробивать много 

лунок на ограниченной площади, собираться боль-
шими группами. Каждому рыболову рекомендуется 
иметь с собой спасательное средство в виде шнура 

длиной 12–15 м, на одном конце которого закреплен 
груз весом 400–500 г, на другом – изготовлена петля 
для крепления шнура на руку.
 Пользоваться площадками для катания на 

коньках, устраиваемыми на водоемах, разрешается 
только после тщательной проверки прочности льда. 
Толщина льда должна быть не менее 12 см, а при 
массовом катании – не менее 25 см.

Взрослые и дети, соблюдайте правила  
поведения на водных объектах, выполнение 
элементарных мер осторожности –  
залог вашей безопасности!

А если вы стали очевидцем несчастного 
случая или сами попали в аналогичную 
ситуацию и существует возможность 
сообщить о происшествии, срочно 
обращайтесь за помощью в Единую службу 
спасения по телефону 112.

Заключая прижизненный до-
говор, вы сами выбирает конкрет-
ные ритуальные товары и услуги, 
которые будут использованы 
на похоронах, и оплачиваете их 
полную стоимость.

Важная особенность и преиму-
щество прижизненного договора 
– самостоятельный выбор риту-
ального агентства, которому вы 
поручите организацию проводов 
в последний путь. Это чрезвы-

чайно важно в ситуации, когда 
ритуальный рынок заполнен 
тысячами похоронных агентств.

В отличие от ритуального стра-
хования, при котором страховая 
компания сама назначает похо-
ронное агентство при наступле-
нии страхового случая (от вас 
выбор не зависит), прижизнен-
ный договор вы заключаете с 
ритуальной службой, которую вы 
выбрали сами.

ИП ВОЙДЕ Д. Г.  Реклама

ПРИЖИЗНЕННЫЙ ДОГОВОР 
– ПОХОРОНЫ СОГЛАСНО 
ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЮ

Ритуальное 
агентство 
«Ангел» 
предоставляет весь 
комплекс ритуальных 
услуг.
Изготовление и установка 
памятников:
• фиксированные цены 
• бесплатное хранение
• рассрочка платежа

НАШИ СПЕЦИАЛИСТЫ ПОМОГУТ РЕШИТЬ ВАШИ ВОПРОСЫ

Прижизненный договор – это возможность продумать свои похороны во всех деталях,  
в согласии с религией, культурой или традициями семьи. Этот договор позволит гарантировать, 
что погребение пройдёт именно так, как того хотел и завещал покойный.

Подробную информацию об условиях заключения прижизненного договора на ритуальные 
услуги в г. Калуге для себя или своих родных и близких можете уточнить, позвонив в ритуальное 

агентство «Ангел» по тел. 75-03-03 или прийти для заключения договора в наши филиалы:  
Калуга, ул. Воронина, д. 1/114, ул. Шопинская, 18. Главное кладбище города «Литвиново». 

Сайт и интернет-магазин: angel-kaluga.ru

КАСАЕТСЯ КАЖДОГО

10 правил поведения на льду

КРУГЛОСУТОЧНО 
75-03-03
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Молодые хоккеисты из Донец-
кой Народной Республики, вы-
ступающие в первенстве России 
в Южном и Северокавказском 
федеральном округах, вот уже 
почти месяц живут и тренируются 
в Калуге под руководством настав-
ника Александра Куцаева. За это 
время парни провели несколько 
товарищеских встреч с ровесни-
ками из Обнинска и областного 
центра. Матч, который состоялся 
10 декабря во Дворце спорта «Цен-
тральный», закончился со счетом 
4:3 в пользу юных хоккеистов «Ка-
луги» (главный тренер – Александр 
Кудинов, тренер – Илья Ушаков).

Игра проходила во взаимных 
атаках и контратаках, на больших 
скоростях. В первом периоде 
никто не смог поразить ворота 
соперника. Счет открыл капитан 
«Донецка» Валерий Сафонов  
(№ 21). Еще у гостей отличились 
Элимир Галинский (№ 10), сумев-
ший при счёте 1:1 вывести коман-
ду вперёд, и нападающий Егор 
Скляров № 97, который в третьем 
периоде при счёте 2:2 увеличил 
разрыв в одну шайбу. Вырвать 
победу калужанам удалось лишь 
в третьем периоде, за три минуты 
до финальной сирены. У хозяев 
шайбы забросили Иван Наумов 
(№ 39), Сергей Семёнов (№ 97), 
Эдуард Фирсаков (№ 99) и Денис 
Ромадин (№ 8).

Дончане поблагодарили ка-
лужан за хороший, боевой матч, 

отметив, что они демонстрируют 
интересную вариативную тактику. 
Общий счет в серии встреч срав-
нялся. Две победы на счету наших 
ребят, и две встречи закончились с 
преимуществом донецких парней. 

Следующая товарищеская 
игра состоится 17 декабря 
и обещает быть не 
менее захватывающей и 
зрелищной. Начало в 16:00.

А до этого подопечные Алек-
сандра Кудинова в рамках первен-
ства ЮХЛ отправятся на выезд в 

Брянск, где 15 декабря сыграют 
очередной матч с местными ровес-
никами на ледовой арене «Десна». 
Начало матча в 10:00. 

ХК «Калуга» после 11 матчей  
с 18 очками занимает 3-е место, усту-
пая воронежскому «Созвездию» 
(20 очков) и владимирским «Руси-
чам» (22 очка). Хоккеисты Брянска –  
на 6-м месте с 10 очками. Всего 
в группе «Б» участвует 11 команд 
Центрального региона России.

Александр ФАЛАЛЕЕВ

ПАУЭРЛИФТИНГ

Сильная сборная
24 медали завоевали 
калужские богатыри на главных 
соревнованиях Центрального 
федерального округа.

В соседнем городе-герое 11 декабря за-
вершились чемпионат (мужчины, женщины, 
ветераны; троеборье, троеборье классиче-
ское) и первенства ЦФО по пауэрлифтингу 
(14–18 лет, 19–23 года), в которых приняли 
участие 350 претендентов на награды из  
15 регионов.

На счету команды нашей области 12 золо-
тых, 7 серебряных и 5 бронзовых медалей. 
Из калужан победителями и призерами в 
своих весовых категориях и возрастных 
группах стали Олег Ширяев (СШ «Спартак»), 
воспитанники СШОР «Вымпел» Екатерина 
Антипова, Артём Банников, Владислав 
Меркулов, Сергей Мальгин, Тимур Шишлов, 
Ирина Ильюхина, Татьяна Ивахова, а также 
Владимир Прокунин и Оганес Петросян из 
СШ «Персей».

ПЛАВАНИЕ

Четыре медали 
Воспитанники тренеров высшей 
категории Надежды Клинушкиной 
и Владимира Васина СШОР «Труд» 
стали призерами первенства 
России по плаванию среди 
спортсменов с поражением 
опорно-двигательного аппарата.

Серебро на дистанции 50 м баттерфляем 
завоевала Полина Талалаева и Даниил Не-
года – на дистанции 50 м вольным стилем. 
Даниил также стал обладателем бронзы на 
дистанции 100 м баттерфляем. Еще одну 
бронзовую медаль в копилку сборной на-
шего региона внес Евгений Черников в 
плавании на 400 м вольным стилем.

КАРАТЕ

Золото и бронза
На Гран-при «Московские звёзды» 
среди сильнейших бойцов 
России по карате (спорт глухих) 
отличились представители нашей 
спортивно-адаптивной школы 
«Эверест» – воспитанники тренера 
Натальи Конопельчевой.

В весовой категории 67 кг на высшую 
ступень пьедестала почета поднялся Денис 
Лобанов. Его товарищ по тренировкам Илья 
Французов в весовой категории 84 кг стал 
бронзовым призером.

ОРИЕНТИРОВАНИЕ

Дарья Маросеева  
с серебром

Во всероссийских соревнованиях 
по зимнему спортивному 
ориентированию «Уральские 
узоры» приняли участие  
175 претендентов на награды  
из 12 субъектов РФ.

Воспитанница СШОР «Орлёнок» Дарья 
Маросеева стала второй в лыжном спринте 
(2,5 км с 16 контрольными пунктами) среди 
девушек до 18 лет и выполнила норматив 
кандидата в мастера спорта России.

Семь наград, три из 
которых высшей пробы, 
завоевали калужане 
на всероссийских 
соревнованиях «Города 
воинской славы» и 
чемпионате страны 
по обратным шашкам, 
более известным 
непрофессионалам как 
«игра в поддавки».

В соревнованиях участвовали 
123 представителя 16 регионов: 
Орловской, Калужской, Брянской, 
Московской, Свердловской, Ле-
нинградской, Нижегородской, 
Тульской, Астраханской, Рязан-
ской, Саратовской, Оренбургской 
областей, республик – Татарстан 
и Саха-Якутия, а также Москвы и 
Санкт-Петербурга.

В чемпионате России среди 
женщин победила заместитель 
директора СШ «Шашки русские» 

международный гроссмейстер 
Юлия Медведева. Во всероссий-
ских соревнованиях она стала 
серебряным призером в молние-
носной игре. Два золота турнира 
на счету Анастасии Обливанцевой 
(блиц, до 11 лет) и ее подруги по 
тренировкам в спортшколе на 

улице Веры Андриановой, 68А 
Александры Лопатиной (классика, 
до 14 лет), принесшей в копилку 
сборной нашего региона еще и се-
ребро в блице. Бронзу завоевали 
Диана Обухова (классическая игра, 
женщины) и Тимофей Сальников 
(блиц, до 11 лет).

Счёт в серии равный

Шашки к бою!

В очередном 
товарищеском матче 
юные хоккеисты «Калуги» 
переиграли ровесников из 
Донецка.



Газета «Калужская неделя» при поддержке Калужского регионального отделения 
Союза журналистов учредила конкурс им. Валерия Евгеньевича Продувнова 
«Люблю тебя, моя Калуга!»

Конкурс проводится  в двух номинацих

1. Историческое фото «Калуга: летопись ве-
ков». Принимаются авторские работы, сделанные 
не позднее 2000 года. В центре внимания – наш 
город, его жители, знаковые места и события. Опи-
сание и краткий рассказ о содержании фотографии 
приветствуется.

2. Мобильная городская фотография «Калуга: 
центр притяжения». Принимаются работы 2022 
года. Город в арт-фокусе: новые места, необычные 
ракурсы, цветовые решения – то, что подчеркнет 
современный и привлекательный облик нашего 
города.

Создадим летопись Калуги вместе!

В память о Валерии Продувнове

Работы принимаются до 31 декабря 2022 года. 

Лучшие по мнению редакции работы будут публиковаться 
на страницах газеты, на сайте nedelya40.ru, в наших социаль-
ных сетях и будут допущены до этапа зрительского голосова-
ния. В профессиональное жюри конкурса войдут именитые 
фотографы города Калуги. О победителях будет объявлено 
уже в новом году. 

Главным призом конкурса станет велосипед, который 
благодаря Валерию Евгеньевичу стал настоящим символом 
калужского летописца.

Ждем ваши работы  по адресу:   
г. Калуга, ул. Кирова, 68,  konkurs@nedelya40.ru
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НА ДОСУГЕ

Реклама. Инф. на момент публ. Услуги лицензированы

Наши телефоны: 8-910-862-91-93, 8-964-145-09-26
12+Паломническая  служба ЕЛИСАВЕТА

17.12, 6.01. К св. Матроне  
Московской. Сретенский  
и Зачатьевский монастыри.  
К Дарам волхвов. 1500 руб.
3.01. Троице-Сергиева лавра,  
скиты. Гремячево. Хотьково.  
Радонеж. 2600 руб.

4.01. Новый Иерусалим.  
Звенигород. 1600 руб.

5.01. Кубинка. Храм ВС России  
+ музей «Дорога памяти».  
Боровск. Пафнутьев монастырь.  
Высокое. 1700 руб.

5. 01. Монастыри Серпухова.  
Давидова пуствнь. Талеж. 1600 руб.

6.01. Оптина пустынь. Клыково. 
Шамордино. 1200 руб.

6-7.01. Дивеево. Муром.  Арзамас. 
Цыгановка. Суворово. 9500 руб.

0 +

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

Калуга, ул. Баумана, октябрь 1958 года.

Более 20 фотографий Игоря Ушакова 
прислал на конкурс памяти Валерия 
Продувнова Игорь Клочев.

Старшая дочь Игоря Константиновича жила 
в Калуге, и он неоднократно приезжал ее на-
вещать, особенно когда родила ему внука. 
И снимал, и снимал... Внук Ушакова пару лет 
назад аккуратно их перефотографировал и 
переслал эти «репродукции» Игорю Клочеву.
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